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ВМЕСТО КЛУМБ И ДЕ-
РЕВЬЕВ – АСФАЛЬТ. В 
центре города во дво-
рах вырубают деревья 
и кустарники. Освободив-
шуюся землю планиру-
ют закатать в асфальт под 
парковку. Большинство 
жителей этих дворов – 
престарелые люди, инва-
лиды, ветераны –  не име-
ют личного транспорта. 
Они недоумевают, кто на 
их стоянках будет ставить 
машины.
 > 10-11

«НА ПЕНСИИ ХОТЬ 
ВРЕМЯ НА СЕБЯ ПО-
ЯВИЛОСЬ». Барано-
вичская пенсионер-
ка считает, что даже на 
пенсии женщина долж-
на оставаться женщиной. 
В свои 68 лет она танцу-
ет румбу и всегда красит 
губы, выходя на улицу.
 > 14-15

«КОГДА ИДЕШЬ – НЕ 
ВЕРИШЬ, ЧТО ДОЙ-
ДЕШЬ». Стертые ноги, 
полевая кухня, ночлег у 
незнакомцев и эйфория в 
конце пути – пилигрим из
 г. Барановичи рассказал, 
для чего каждый год он про-
ходит сотни километров.
 > 16
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Затянуло белой 
тиной... 
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Валентина раньше часто купалась в озере Павлиново. Однако в этом году молодая мама с дочерью Есенией не рискнула зайти в воду с непонят-
ной белой плесенью. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Экология. На глазах у всех умирает популярная зона отдыха 
в Павлиново. Озеро покрыла белая тина неизвестного 
происхождения, и до его спасения никому никакого дела пока нет

ВыдаВыВыдВыдВВВыВыВыдВыВыдВыдВВыВыВыыыВВыВыВВыВыВыыыВВыВыд вец  – ТАА АА ААААА «А «ААААА АА ААААААА АА Выдавец
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«Калі адчуваеш сваю праўду – ісці наперад і біцца, біцца...»
 70-гадовы баранавіцкі пенсіянер Віктар Мядзведзеў 16 гадоў даказваў чыноўнікам і суддзям сваю праўду. І даказаў!  > 8-9



№34 (1026) | 20 августа  2014 года

2 страница

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

НОВОСТИ 

РЕКЛАМА

Руслан РЕВЯКО
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Российское ОАО "Объ-
единенная авиастрои-
тельная корпорация" 
(ОАК) планирует войти в 
состав акционеров "558-
го Авиаремонтного заво-
да", обещая инвестиции 
и  передачу работ по сер-
висному обслуживанию 
самолетов ВВС России.

Об этом 15 августа заявил 
на форуме "Технологии в ма-
шиностроении" региональ-
ный директор Департамен-
та международного сотруд-
ничества ОАК Алексей Коро-
стелев, сообщает информа-
ционно-аналитический пор-
тал Союзного государства.

– ОАК планирует войти 
в состав акционеров "558-
го Авиационного ремонтно-
го завода", – заявил он. – Мы 
планируем развивать там 
производство компонентов 
авиационной техники с вы-
ходом на серийное произ-
водство.

Об этом также  говорил 
вице-президент ОАО "ОАК" 
Александр Туляков, пишет 
ИА REGNUM. По его сло-
вам, в барановичский авиа-
ремонтный завод будут на-
правлены инвестиции, ко-
торые позволят освоить но-
вые технологии и удешевить 
стоимость ремонтных услуг 
авиатехники из России, Ал-
жира и Анголы. Туляков зая-
вил, что ОАК на "558-м авиа-
ремонтном заводе" планиру-
ет начать серийное произ-
водство компонентов авиа-
ционной техники.

Кроме этого, Алексей 
Коростелев пояснил, что 
барановичскому авиазаво-
ду россияне передадут ра-
боты по сервисному обслу-
живанию стоящего на воо-
ружении ВВС России учеб-
но-тренировочного самоле-
та Л-39, а также ремонт ин-
донезийских Су-30.

По мнению Коростелева, 
передача ремонта белорус-
скому предприятию позво-
лит россиянам на 6–8% сни-
зить стоимость услуг по ре-
монту. 

Представители ОАК счи-
тают, что подобные инве-
стиции дадут возможность 
барановичскому предприя-
тию в 2015 году увеличить 
объем производства до 151 
млн долларов США, а к 2025 
году эти показатели дове-

сти до 299 млн долларов. 
Как рассказал "IP" глав-

ный инженер – первый за-
меститель директора ОАО 
"558-й Авиационный ре-
монтный завод" Андрей Ту-
чин, пока не известно, на 
каких условиях и сколько 
процентов акций получат 
россияне. Все это находит-
ся на стадии переговоров и 
обсуждений. 

– Хотелось бы, чтобы 
это было реализовано, – 
пояснил Тучин. – Если все 
пойдет по плану, объемы 
производства вырастут за 
счет того, что мы будем 
выпускать детали для рос-
сиян и они будут нам да-
вать определенные работы 
по ремонту. 

По словам главного ин-
женера, российским партне-

рам направлено предложе-
ние с информацией о тре-
буемых инвестициях, одна-
ко, пока идут переговоры, 
говорить о конкретных сум-
мах рано.

По мнению Андрея Тучи-
на, российские инвестиции 
позволят заводу увеличить 
объемы производства. Для 
этого придется наращивать 
производственные мощно-
сти, что приведет к созда-
нию дополнительных рабо-
чих мест, внедрению новых 
технологий на предприятии. 

Главный инженер авиа-
ремонтного завода уверен, 
что реализация проекта не 
нанесет ущерба обороно-
способности Беларуси. По 
его словам, оборонный за-
каз РБ будет выполняться в 
первую очередь. 

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

Белорусские АЗС  переписали ценники на бен-
зин, хотя с момента последнего подорожания 
прошло чуть больше месяца. 

По информации АЗС «Белнефтехим», с 19 августа то-
пливо АИ-95 и АИ-92 прибавило в цене 400 рублей и сто-
ит теперь 10,4 и 9,5 тысячи соответственно. На столько 
же подорожал литр обычного «дизеля», который стоит 
теперь 10,5-10,7 тысячи. А на дизтопливо ДТ-З-К5 класса 
2 выросла цена аж на 1,5 тысячи – до 12,1 тыс. руб.

С  начала года бензин дорожает второй раз, причем 
последнее подорожание произошло чуть больше меся-
ца назад – в ночь на 8 июля. Если сейчас повышение цен 
объясняют валютными колебаниями, то в прошлый раз 
его мотивировали «поэтапным сближением цен» на не-
фтепродукты Беларуси и России. «Сближение» это, пояс-
няли в Минэкономики,  должно не допустить «агрессив-
ный вывоз бензина, как мы наблюдали в 2011 году».

На этот раз о разнице в стоимости нашего и россий-
ского бензина речь уже не идет, поскольку после послед-
него подорожания белорусское топливо стало дороже, 
чем у соседей. Если, к примеру, литр АИ-95 у нас стоит 
доллар, то в России он обойдется в среднем на четыре 
цента дешевле. По цене на дизельное топливо мы обго-
няем своих соседей примерно на 10 центов.

В прошлом году концерн "Белнефтехим" пять раз по-
вышал цены на автомобильное топливо. В результате за 
год бензин подорожал в среднем на 20%. 

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

Проезд в барановичском общественном транс-
порте подорожал 16 августа почти на 9%. 

Стоимость талончика выросла на 300 рублей: с 3200 
до 3500 рублей (до 3800 у водителя). Стоимость проезд-
ного увеличилась с 140200 до 153350 рублей. В среднем 
повышение тарифов составило почти 9%. 

Это второе подорожание проезда в Барановичах 
в этом году. Предыдущее подорожание было 1 апре-
ля. Цена талончика с начала года выросла на 800 рублей, 
или на 23%. После апрельского повышения тарифов чи-
новники пообещали придержать повышение стоимо-
сти талонов до окончания ЧМ по хоккею. "Мы не должны 
какие-то свои издержки и проблемы перекладывать на 
гостей. Это не по-славянски", – процитировало 9 апреля 
2014 года БЕЛТА слова Анатолия Калинина. 

В прошлом году проезд в общественном транспорте 
дорожал три раза. Цена талончика изменилась с 1400 до 
2700 рублей. 

Россияне хотят купить 
акции авиазавода 

Талоны выросли в цене

Топливо подорожало

На авиазаводе считают, что российские инвестиции создадут на предприятии новые 
рабочие места и принесут современные технологии.  ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Оборона. Инвесторы присматриваются к авиазаводу

ЗАРПЛАТА. Уровень оплаты труда на некоторых малых пред-
приятиях г. Барановичи на порядок ниже, чем в среднем по го-
роду, сообщается на сайте горисполкома. На 819 предприятиях (а 
это 6300 работающих) заработная плата за 1 полугодие 2014 года 
составила от 1,6 до 4,8 млн рублей, при том что средняя зарплата 
по городу за этот период – около 5,2 млн рублей. 
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Сколько должен получать учитель?

Николай, изолировщик:

– Минимум пять миллионов. 
Наши учителя работают за гро-
ши. Об этом все говорят, но ни-
кто ничего не делает. Лично я бы 
за такие деньги работать не стал.

Леокадия, повар:

– По сегодняшним меркам, учи-
тель должен получать не ме-
нее 500 долларов, ведь работа с 
детьми – это тяжелый труд. Если 
учитель будет хорошо зарабаты-
вать – будет более ответственно 
относиться к своей работе. 

Марина, продавец:

– Мне кажется, что высокая зар-
плата была бы достойной награ-
дой для наших альтруистов-учи-
телей. Сама не так давно окончи-
ла школу и знаю, как они вкалы-
вают ради мизерной зарплаты.

Анна, учитель: 

– Хотелось бы миллионов пять 
получать, но вряд ли это осуще-
ствимо. Впрочем, я люблю свою 
работу и не променяю ее ни на 
какую другую. Думаю, многие 
мои коллеги считают так же.

Ира, дизайнер:

– При теперешних затратах учи-
теля должны получать долларов 
700, а в крупном городе – все 900. 
Может, тогда им не пришлось бы 
искать дополнительный заработок 
типа репетиторства.

Опрос провела Елена КОМАРОВСКАЯ, 
фото: Екатерина ЧИСТОПОЛЬСКАЯ

РЕКЛАМА

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Президент пообещал в сентябре 
повысить зарплаты учителям, од-
нако те с трудом верят подобным 
обещаниям. 

ОБМАНЫВАЕТ СОБСТВЕННОЕ 
ГОСУДАРСТВО

Разговоры о том, что заработки школь-
ных педагогов повысятся в новом учебном 
году, ведутся с начала весны. Еще 11 марта 
на совещании Александр Лукашенко по-
ручил чиновникам найти возможность и 
существенно повысить заработную пла-
ту педагогам школ и работникам детских 
садов начиная со следующего учебного 
года. После этого не прошло и месяца, как 
зарплату работникам дошкольного обра-
зования подняли (в апреле они получи-
ли на 100–350 тысяч больше), а вот учите-
ля все еще ждут повышения зарплат. При 
этом на большие суммы не рассчитывают. 

– Мы все время ждем, надеемся, но 
каждый раз надежды «разбиваются о ска-
лы». Мне кажется, и на этот раз зарплату 
нам не повысят, во всяком случае, мы это-
го не ощутим, как и в прошлый раз, – ска-
зала «IP» учительница одной из барано-
вичских школ.

Скептическое отношение к обеща-
ниям властей повысить зарплаты оста-
лось у учителей после прошлогоднего ро-
ста, когда поднять обещали на 25%, а в ито-

ге доплатили лишь на 3% больше.
– Это было разочарование, а все знако-

мые слышали про грандиозное повыше-
ние зарплат и только и говорили, что мы 
будем «в шоколаде». Неприятно и обидно 
– получается, что собственное государ-
ство тебя обманывает, – говорит учитель.

ЗАРПЛАТА – КАК ПЕНСИЯ 
Пока не известно,  на сколько повы-

сят зарплату учителям, но, по словам 
премьер-министра Михаила Мяснико-
вича, как минимум – на 15%.

– Мы планируем с 1 сентября 2014 года 
поднять зарплаты врачей и учителей в 
среднем еще на 15–18%, – сказал Мясни-
кович 1 июля. – Для этого есть средства 
в бюджете страны, реализуются меры по 
оптимизации расходов и доходов. 

Одним из источников поступления 
средств президент назвал также высво-
бодившиеся средства после оптимизации: 
«Сейчас идет оптимизация всей структу-
ры образования, поэтому посмотрим, что 
у нас получится с этой оптимизацией. По-
сле этого добавим учителям», – сказал он 
14 августа, общаясь с трудовым коллекти-
вом Березовской ГРЭС.

Волна оптимизации накрыла и наш го-
род. В этом году закрылись три учрежде-
ния – УПК №2, где школьники могли полу-
чить водительское удостоверение катего-
рии В и С,  аэроклуб и многопрофильный 
центр по работе с детьми.

Кроме этого, возможно, в Барано-

вичском районе введут «отраслевые вы-
платы учителям». Такой эксперимент в 
этом году Минобразования провело в 
пяти столичных школах, когда учителям 
доплачивали за дополнительную работу, 
которую многим приходится делать без-
возмездно.

Как сообщает газета «Белорусы и ры-
нок», Минобразования посчитало экспе-
римент успешным, позволяющим повы-
сить зарплаты, и планирует внедрить «от-
раслевые выплаты» и в Барановичском 
районе. 

В Министерстве образования инфор-
мацию не подтвердили, однако и не опро-
вергли: «Нужно еще узнать в местном от-
деле образования, ведь многое зависит и 
от их бюджета», – сказали там.

Пока чиновники ищут пути увеличе-
ния зарплат, учителя обеспокоены своим 
социальным положением.

–  Моя зарплата – как пенсия у моей 
бабушки, чуть больше 3-х млн. Пенсионе-
ры, конечно, достойны большего, но тот, 
кто ходит на работу, должен получать не-
сравнимо больше пенсий – хотя бы тыся-
чу долларов, чтобы достойно выглядеть 
перед детьми. Да и отпуск такой боль-
шой, а отдохнуть мы себе позволить не 
можем.  

По информации Белстат, зарплата 
учителей Брестской области за июнь со-
ставила 4 млн 839 тыс. руб, что на 400 ты-
сяч меньше, чем в среднем у учителей по 
стране.

Зарплаты. Педагоги относятся скептически к 
обещаниям властей увеличить зарплату

Чего ждать учителям?

ДОХОДЫ. В январе–июне 2014 года общий объем денежных доходов населения Беларуси со-
ставил 248,8 трлн рублей, в расчете на душу населения – 4 млн 380 тыс. рублей в месяц, сообща-
ет пресс-служба Национального статистического комитета. Реальные располагаемые денежные 
доходы (денежные доходы за вычетом налогов, сборов и взносов, скорректированные на ин-
декс потребительских цен на товары и услуги) в январе–июне по сравнению с январем–июнем 
2013 года увеличились на 4,8%. 
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– Говорят, что пассажиры, сидящие на заднем си-
денье автомобиля, должны обязательно пристеги-
ваться. В противном случае придется платить штраф. 
Так ли это?

Анна, жительница г. Барановичи

Олег Площенко, госавтоинспектор ОГАИ Бара-
новичского ГОВД:

– В ПДД, где прописаны права и обязанности во-
дителей, говорится, что водитель обязан «быть при-
стегнутым и не перевозить пассажиров с не пристег-
нутыми ремнями безопасности при движении в ме-
ханическом средстве, оборудованном ремнями безо-
пасности». Иными словами,  если транспортное сред-
ство оборудовано ремнями безопасности, пассажи-
ры (и на переднем, и на заднем сиденье) должны быть 
пристегнуты.  За нарушение водителю грозит штраф 
– 150 тысяч рублей (1 базовая величина).  Хотя, на мой 
взгляд, беспокоиться нужно не о штрафах, а о соб-
ственной безопасности: в случае ДТП не пристегну-
тый ремнем безопасности человек рискует вылететь 
через лобовое стекло, что практически всегда приво-
дит к смертельным травмам. Да и при резком тормо-
жении ремни уберегут пассажиров от травм, которые 
они могут получить, ударившись о передние сиденья.

Подготовила Наталья СЕМЕНОВИЧ

ВКЛЮЧИТЕ ФАРЫ! С 25 августа по 5 сентября водители в светлое время суток обяза-
ны двигаться с включенным ближним светом фар – Госавтоинспекция проводит специ-
альный комплекс мероприятий «Внимание – дети!». Акция направлена на предупре-
ждение детского дорожно-транспортного травматизма. По данным ГАИ, в городе с на-
чала года в ДТП пострадал один ребенок, в области – трое несовершеннолетних погиб-
ли, 37 – получили травмы различной степени тяжести.

Приговор. В суде было рассмотрено очередное дело 
по оказанию сопротивления сотруднику милиции 

Наказали за сопротивление
Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Жителя Барановичско-
го района, пытавшегося 
скрыться от преследова-
ния сотрудников ДПС, а 
затем оказавшего сопро-
тивление, суд пригово-
рил к 4 месяцам ареста. 

Инцидент произошел в 
апреле этого года. На ул. 
Профессиональной сотруд-
ники ГАИ решили остано-
вить автомобиль «БМВ», во-
дитель которого, как запо-
дозрили инспекторы, нахо-
дился в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Однако во-
дитель требование об оста-
новке проигнорировал.

– Сотрудники ДПС стали 
преследовать автомобиль, 
включив проблесковые ма-
ячки, но водитель только 
прибавил скорость, а, подъ-
ехав к дому по пер. Приго-
родному, бросил «БМВ» и 
забежал в дом, – рассказа-
ла об обстоятельствах прои-
зошедшего помощник Бара-
новичского межрайонного 

прокурора Светлана Пасем-
ко, представлявшая в суде 
гособвинение.

Хозяйка, встретившая 
на пороге человека в фор-
ме, в дом его не пропусти-
ла. На крыльцо вышли более 
десятка мужчин и женщин 
(как позже выяснилось, род-
ственники нарушителя), ко-
торые стали ругаться, хва-
тать инспектора за рубашку, 
толкать его. Позже появил-
ся и человек, сидевший за 
рулем «БМВ»: разъяренный 
мужчина сначала сломал 
зеркало в служебном авто-
мобиле ГАИ, затем ударил 
кулаком в лицо одного из 
сотрудников, а потом схва-
тил за шею и начал душить. 

Подозрения инспекто-
ров о том, что нарушитель 
– 32-летний житель райо-
на – был пьян, подтвердило 
медосвидетельствование. 
Также выяснилось, что он 
неоднократно привлекал-
ся к административной от-
ветственности за наруше-
ние правил дорожного дви-
жения.

По словам Светланы Па-

семко, обвиняемый и во 
время следствия, и на суде 
свою вину отрицал, утверж-
дая, что за рулем был не он, 
а его родственник, и никако-
го сопротивления инспекто-
рам ДПС он не оказывал.

Суд Барановичского рай-
она и г. Барановичи признал 
мужчину виновным в совер-
шении насилия в отношении 
работника милиции и назна-
чил ему наказание в виде 4 
месяцев ареста. До оглаше-
ния приговора родственни-
ки обвиняемого выплатили 
потерпевшему инспектору 
ДПС 3,5 млн рублей компен-
сации морального вреда. 

Это уже не первый слу-
чай в нашем регионе, ког-
да нарушители оказывают 
сопротивление милиционе-
рам или применяют в отно-
шении них насилие. В этом 
году пьяный водитель, пы-
тавшийся скрыться от пре-
следования, сбил сотрудни-
ка районной ГАИ, нетрезвый 
горожанин, которого задер-
жали в парке за нецензур-
ную брать, избил участко-
вого, а автомобиль патруль-

но-постовой службы попал 
под обстрел хулиганов, ре-
шивших испытать пневма-
тический пистолет.  В про-
шлом году судом было рас-
смотрено шесть уголовных 
дел, где в качестве потер-
певших выступали сотруд-
ники МВД.

Сами сотрудники мили-
ции воспринимают подоб-
ные инциденты как издерж-
ки своей профессии.

– К негативному от-
ношению населения уже 
привык, хотя, конечно, 
обидно. Раньше человек 
в форме пользовался ува-
жением. Оскорбления, а 
уж тем более сопротивле-
ния работнику милиции, 
были редкостью. Сегодня 
на мат в свой адрес про-
сто не реагируешь, пропу-
скаешь мимо ушей. И со-
противляются чаще, прав-
да, уголовные дела воз-
буждаются только в том 
случае, когда итог сопро-
тивления, как говорится, 
на лице, – отметил один 
из работников отдела вну-
тренних дел.

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

С ножевым ранением в область 
сердца ночью 12 августа в больницу 
поступил 65-летний житель города 
Барановичи. В совершении престу-
пления подозревается родной сын 
потерпевшего.

Около часа ночи 12 августа в дежур-
ную часть милиции поступило сообще-
ние о том, что в одной из квартир дома 
по улице Циолковского ножом ранили 
мужчину.

Первыми на место происшествия 
прибыли сотрудники Барановичского 
отдела Департамента охраны, несшие 
службу неподалеку. 

– Кроме пострадавшего, который ле-

жал на полу в луже крови,  в доме нахо-
дилась его супруга и 28-летний сын, ко-
торый прятался от сотрудников милиции 
на балконе, – рассказал заместитель на-
чальника отдела по идеологической ра-
боте и кадровому обеспечению Барано-
вичского отдела Департамента охраны 
Артем Шукало.

Выяснилось, что горожанин с сыном 
в тот день выпивали, затем между ними 
произошла ссора, во время которой, как 
предполагают сотрудники правоохрани-
тельных органов, молодой человек и уда-
рил ножом своего отца. 

Причина ссоры и другие обстоятель-
ства произошедшего устанавливает Ба-
рановичский отдел Следственного коми-
тета Республики Беларусь. 

Подозреваемый задержан, в отноше-
нии него возбуждено уголовное дело.

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

На два года лишился прав водитель, который 
въехал в дом по улице Тельмана, после чего 
убежал, бросив автомобиль.

Водитель автомобиля «Тойота» – 35-летний горожа-
нин – въехал в стену дома № 203 по улице Тельма-
на вечером 10 августа. Совершив ДТП, мужчина бро-
сился в бега. По словам очевидцев аварии, водитель 
был нетрезв.

На поиски горожанина сотрудникам милиции по-
требовалось несколько дней. Когда же его задержали, 
мужчина объяснил свой поступок тем, что испугался.

– Он отрицал, что в тот день был пьян. Твердил, 
что оставил место ДТП, потому что испугался, – рас-
сказал госавтоинспектор ОГАИ Барановичского 
ГОВД Олег Площенко.

За совершенные правонарушения (совершение 
аварии и оставление места ДТП) мужчину лишили пра-
ва управления транспортными средствами на два года.

Руслан РЕВЯКО
RYSLANREVIAKO@INTEX-PRESS.BY

Пожарные эвакуировали 
жильцов пятиэтажки по 
ул. 50 лет ВЛКСМ ночью 
14 августа. 

Как рассказал старший 
инспектор группы пропа-
ганды и обучения Барано-
вичского ГРОЧС Михаил 
Матяс, квартиру, в которой 
произошло возгорание, сни-
мает 48-летний мужчина. На 
момент пожара его в поме-
щении не было. В квартире 
сгорели мебель, пол, закоп-
чен потолок.

Остался без прав

ВОПРОС-ОТВЕТ

Пытался убить отца Ночная 
эвакуация

4 июля, около 17.40, водитель автомобиля «Опель 
Вектра», осуществляя поворот налево на перекрест-
ке проспект Советский – ул. Доменикана, выехал на 
встречную полосу и допустил столкновение с мото-
циклом «Кавасаки», который двигался по проспекту 
Советскому в направлении ул. Жукова. Граждан, ко-
торые были очевидцами происшествия, просят по-
звонить по тел. 48-97-35 или лично обратиться в каб. 
№ 318 Барановичского межрайонного отдела След-
ственного комитета РБ (ул. 50 лет ВЛКСМ, 1).

ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ
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МЕДИЦИНА

РЕКЛАМА

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

Беларусь не просто в 
шаге, а уже одной ногой 
в платной медицине. В 
Барановичах посетите-
лям поликлиники пред-
лагают раскошелиться 
«за срочность», а застра-
хованным людям гаран-
тируют «медицинскую 
помощь более высокого 
качества». 

Месяц назад в Барано-
вичской городской поли-
клинике появились так на-
зываемые «платные талон-
чики». Их можно приобре-
сти, если в регистратуре та-
лоны на текущий день за-
кончились, а посетитель во 
что бы то ни стало хочет по-
пасть на прием к специали-
сту именно сегодня. Стои-
мость такого талона – 50-60 
тысяч рублей, в зависимо-
сти от квалификации врача. 
Для сравнения, в частных 
медицинских центрах кон-
сультации профильных вра-
чей стоят от 80 до 140 тысяч.

Особого возмущения у 
посетителей факт платного 
посещения врача не вызы-
вает. Во всяком случае, ус-
лышав от работника реги-
стратуры фразу «Талонов к 
хирургу нет, если хотите, бе-
рите платный талон» боль-
шинство реагирует спокой-
но: одни просят «посмо-
треть талон» на следующую 
неделю, другие молча идут 
в кассу. На момент посеще-
ния поликлиники «IP»  воз-
мущается только один че-
ловек: мужчина спрашивает 

Здравоохранение. Государственная медицина стала активно наращивать объем    

«Мы неправильно трактуем фразу   
медицина»...

у остальных людей в очере-
ди, давно ли ввели платные 
услуги – «когда я в послед-
ний раз в поликлинике был, 
медицина была еще бес-
платной». На замечание по-
жилой женщины, что, мол, 
отдав раз в год 50 тысяч, «не 
обеднеете», мужчина распа-
ляется еще больше:

– Обеднеть-то я не обед-
нею, но только пусть меня 
потом не попрекают, что 
вечно что-то должен госу-
дарству.

Особых привилегий, кро-

ме возможности попасть к 
врачу именно сегодня, плат-
ный талон не дает. Отдель-
ной очереди для «платных» 
посетителей нет: корреспон-
дента «IP», купившую талон, 
вызвали в кабинет шестой 
при том, что посетителей 
в коридоре на тот момент 
было около восьми. Повы-
шенного «платного» внима-
ния врача тоже не наблюда-
лось: консультация длилась 
не дольше пяти минут. 

К слову, платные консуль-
тации оказывает не только 

поликлиника – заведующие 
отделений городской боль-
ницы тоже принимают по-
сетителей за деньги. Судя по 
информации на сайте боль-
ницы, стоит такой прием 70-
72 тысячи рублей. 

ПЛАТА «ЗА 
КОМФОРТ»

По словам заместителя 
главного врача централь-
ной поликлиники Анатолия 
Спиридо, внедрение «плат-
ных талончиков» прежде 
всего призвано решить про-

блему с перегрузками вра-
чей.

– Зачастую наши специ-
алисты принимают в пол-
тора-два раза больше по-
сетителей, чем положе-
но по нормам. Разумеется, 
тех, кто приходит к нам с 
высоким давлением, тем-
пературой или острой бо-
лью, мы в любом случае 
примем бесплатно, а вот 
человек, который просто 
хочет попасть к врачу по-
быстрее, должен будет за-
платить, – рассказал «IP» 
Анатолий Спиридо.

При этом он подчеркива-
ет, что платный талон – это 
плата не за медицинскую 
услугу, а, скорее, «за ком-
форт» и нагрузку на врача. 
Непосредственно специали-
сту за «платного» посетите-
ля перепадает только 30% от 
стоимости талона без уче-
та налогов. А если вместе с 
ним прием ведет медсестра, 

то «доля» доктора уменьша-
ется еще больше.

Сами же врачи утвер-
ждают, что введение плат-
ных талонов – вовсе не за-
бота о перегруженных 
специалистах.

– Не думаю, что моя зар-
плата увеличится за счет 
платных посетителей. Про-
сто минздрав доводит пла-
ны по выполнению плат-
ных услуг поликлиникам, 
причем планы внушитель-
ные. Администрация поли-
клиники в свою очередь, 
как может, ищет пути, что-
бы их выполнить, – считает 
один из врачей.

К ВРАЧАМ – БЕЗ 
ОЧЕРЕДИ

Еще одна из разновидно-
стей платной медицины в Ба-
рановичах – добровольное 
медицинское страхование. 
Если платный талончик по-
зволяет лишь попасть на при-

 І КСТАТИ. СОГЛАСНО РЕСПУБЛИКАНСКОМУ БЮДЖЕТУ, В 2014 ГОДУ НА ЗДРА-
ВООХРАНЕНИЕ БУДЕТ НАПРАВЛЕНО 5,7 ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ —  НА 7% БОЛЬ-
ШЕ, ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ. НА ФИНАНСИРОВАНИЕ ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
И КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ГОСУДАРСТВО ТРАТИТ ПРИМЕР-
НО СТОЛЬКО ЖЕ, ОДНАКО ПО СРАВНЕНИЮ С ПРОШЛЫМ ГОДОМ РАСХОДЫ НА ЭТУ 
СФЕРУ УВЕЛИЧИЛИ БОЛЕЕ ЧЕМ НА 20%.

Горожанка Мария считает, что возможность пользоваться платными медицинскими ус-
лугами помогает экономить время.  
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

«Если гражданина заставляют 
платить за образование и меди-
цинское обслуживание, пенсию 

накапливать из собственных средств, 
жилье и коммунальные услуги оплачивать 
полностью, по рыночной цене, то зачем 
мне такое государство?! С какой стати я 
должен еще платить налоги и содержать 
безумную армию чиновников? Я всегда 
на всех уровнях говорил, что здравоохра-
нение, образование и наука должны обе-
спечиваться из бюджета. Если государ-
ство сваливает эту заботу на нас самих, 
пусть исчезнет, нам будет гораздо легче!». 
–  Академик РАН Жорес Алферов, лауреат 
Нобелевской премии по физике, «Литера-
турная газета», 2001 год.



№34 (1026) | 20 августа 2014 года

страница 7 

ГАЗЕТА «INTEX-PRESS»
WWW.INTEX-PRESS.BY

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Белорусы стали реже болеть и хо-
дить по врачам, но их психическое 
состояние пошатнулось. Наиболь-
шее количество людей, страдаю-
щих психическими расстройства-
ми, – в Брестской области.

Национальный статистический ко-
митет РБ опубликовал очередное ис-
следование, касающееся здоровья на-
селения.

ЧЕМ БОЛЕЮТ БЕЛОРУСЫ
Уровень заболеваемости в Белару-

си за последние годы, хотя и не намно-
го, снизился. Белорусы, судя по дан-
ным статистики, стали реже обращать-
ся в поликлиники и вызывать врачей 
на дом. И хотя существенных измене-
ний в структуре заболеваемости за эти 
годы не произошло – на первом месте 
по-прежнему болезни органов дыхания 
– с некоторыми заболеваниями в на-
шей стране почти полностью удалось 
справиться или значительно снизить 
их уровень. Так, к примеру, в Беларуси 
стали значительно реже болеть такими 
венерическими болезнями, как сифи-
лис или гонорея, инфекционными за-
болеваниями, такими как дизентерия, 
дифтерия, скарлатина, краснуха. Забо-
леваемость некоторыми из этих болез-
ней снизилась более чем в 40 раз! 

Увеличилась в стране ожидаемая 
продолжительность жизни. Если в 
2005 году ожидаемая продолжитель-
ность жизни у мужчин составляла 62,9 
лет, то к 2013 году она увеличилась на 
4,4 года, в то время как у женщин этот 
же показатель вырос всего на 2,8 года 
– до 77,9 лет.

Однако наряду с положительными 
тенденциями есть и отрицательные. К 
примеру, значительно – почти на 30% – 
выросло в Беларуси количество паци-
ентов с психическими расстройствами. 
Причем, Брестская область в 2013 году 
стала лидером в стране по выявленно-
му числу людей, страдающих душевны-
ми недугами. Их, между прочим, было 
выявлено почти вдвое больше, чем в 
2005 году. Основная причина как самих 
душевных болезней, так и их роста – 
стрессы. А вот алкогольных психозов, 
наоборот, стало меньше.

РАК – МУЖСКОГО РОДА
Раковые заболевания поедают населе-

ние нашей страны с возрастающим год от 
года аппетитом. Самыми распространен-
ными раковыми болезнями у мужчин яв-
ляются новообразования в области тра-
хеи, бронхов и легкого – данным видом 
рака мужчины болеют в 7 раз чаще жен-
щин. Мужское лицо и у раковых заболе-
ваний желудочно-кишечного тракта. 

Зато раком щитовидной железы 
представители сильной половины че-
ловечества почти не болеют.

БЕЛОРУССКИЕ ЖЕНЩИНЫ 
СТАЛИ БОЛЬШЕ РОЖАТЬ

Белорусские женщины, которых ру-
ководство страны не один год просило и 
призывало поспособствовать в улучше-
нии демографии, если судить по данным 
статистики, наконец, вняли просьбам и 
стали активнее рожать. Причем, улуч-
шать демографию принялись не только 
молодые женщины в возрасте до 30 лет, 
но и те, кто уже приблизился к 40-лет-
нему рубежу: таких рожениц по сравне-
нию с 2005 годом стало вдвое больше. 
Как итог – если в 2005 году на 1000 жен-
щин в возрасте 15-49 лет приходилось 

примерно 35 родов, то в 2013 году этот 
показатель превысил 50 родов на 1000. 

Выросло число женщин, отважив-
шихся на второго или даже третье-
го ребенка. Так, к примеру, если в 2005 
году вторых детей в семьях рождалось 
почти вдвое меньше, чем первых, то в 
2013 году эти показатели почти сравня-
лись. А на третьих детей в 2013 году по 
сравнению с 2005-м отважились вдвое 
больше женщин.

А вот аборты делать белорусские 
женщины стали реже: если в 2005 году 
на 100 родов приходилось 72 аборта, то 
в 2013-м – 27. 

Кто в Беларуси 
нездорово живет

Численность больничных коек, 
количество врачей и среднего 
медицинского персонала на 
10000 населения в Беларуси и 
некоторых странах мира

Страна Врачей
Среднего 

медперсонала
Коек

Россия 49,1 106,1 92,9
Украина 47,9 97,2 89,1
Беларусь 39,4 129,5 88,7
Швеция 38 119 28
Германия 36 111 82
Литва 36 72 68
Франция 35 3 69
Латвия 30 48 64
Соединенное 
Королевство

27 101 33

Польша 22 58 67

От чего чаще всего умирали 
белорусы в 2013 году

Структура заболеваемости 
в Беларуси в 2013 году

  рак кожи 
  рак трахеи, бронхов, легкого 
  рак женских половых органов 
  рак женской молочной железы 
  рак мужских половых органов (в 

95% случаев – это рак предстательной 
железы) 

Топ-5 самых распространенных 
раковых заболеваний в Беларуси

  платных услуг

 «бесплатная 
ем в тот же день, то страхов-
ка гарантирует прием у врача 
без очередей в удобное вре-
мя, и, как уверяют страхов-
щики, медицинскую помощь 
более высокого качества.

На сегодняшний день в 
Барановичах добровольным 
медстрахованием занима-
ются в основном крупные 
государственные компании, 
такие как «Белгосстрах» и 
«Белнефтестрах». Клиенты 
их – предприятия, которые 
решили застраховать своих 
сотрудников. В зависимости 
от пакетов услуг, стоимость 
страховки – от 3,5 миллио-
нов в год и выше.

Как объяснила «IP» 
специалист «Белгосстраха» 
Ольга Тукай, в случае, если 
застрахованный сотрудник 
заболел, он обращается к 
страховому агенту с прось-
бой организовать прием у 
специалиста, указывая, в 
какой день и в какое время 
ему удобно посетить врача. 
Агент, в свою очередь, до-
говаривается о приеме с со-
трудниками поликлиники. В 
назначенный день больно-
го встречает сотрудник по-
ликлиники и «за руку» во-
дит его по врачам. Застра-
хованный пациент обслужи-
вается вне очереди. Стра-
ховая компания покрывает 
все расходы поликлиники 
за прием своего клиента. В 
Барановичах с начала года 
в поликлинику обратились 
около 200 застрахованных 
работников организаций.

Теоретически оформить 
медицинскую страховку мо-
гут не только предприятия, но 
и физические лица. Правда, 
стоить это будет гораздо до-
роже – от 500 долларов в год. 
В Барановичах пока никто в 
индивидуальном порядке к 
страховщикам не обращался.

За развитие страховой 
медицины всеми руками 
выступают не только вра-

чи, которым страховщики 
помогают выполнять планы 
Минздрава, но и глава госу-
дарства. 

- Пришло время вне-
дрять новые формы - в част-
ности, развивать, популяри-
зировать среди населения 
добровольное медицинское 
страхование, - сказал Алек-
сандр Лукашенко в апре-
ле этого года в своем по-
слании белорусскому наро-
ду. При этом президент от-
метил, что с недавнего вре-
мени «сфера добровольного 
медицинского страхования 
существенно расширена».

Так, с 1 июля вступил 
в силу Указ № 165, кото-
рый стер раздел между го-
сударственными и частны-
ми страховыми компания-
ми в плане добровольного 
медицинского страхования. 
До 1 июля организации мог-
ли страховать своих сотруд-
ников и включать эти затра-
ты в стоимость продукции и 
услуг только в случае, если 
они пользовались услугами 
государственных страхов-
щиков. Если же они шли к 
частникам, покрывать рас-
ходы на страховку мож-
но было только из прибы-
ли. После вступления в силу 
указа предприятия могут за-
ключать договоры медстра-
хования и с частными стра-
ховщиками, и при этом от-
носить страховые затраты 
на себестоимость. 

НОВЫЙ ЭТАП 
– ПЛАТНАЯ 
МЕДИЦИНА? 

На протяжении многих 
лет Беларусь гордилась тем, 
что сумела сохранить бес-
платную медицину для насе-
ления. Практически каждое 
предвыборное выступление 
президента не обходилось 
без обещания «сохранить 
медицинскую помощь бес-
платной и доступной». Одна-

– Я удивлен, что в 
Барановичах нача-
ли продавать до-
полнительные тало-
ны к врачам. В Мин-
ске, насколько мне 
известно, в поли-
клиниках пока что 
платно оказывает-
ся услуга «личный 

терапевт»: граждане могут заключить дого-
вор на определенное количество посещений 
врача и телефонный контакт с доктором. А 
вот продажа талонов в столице пока не прак-
тикуется. Хотя, с другой стороны, в свое вре-
мя ваш мэр (бывший председатель гориспол-
кома Виктор Дичковский. — Ред.) активно 
поддержал предложение вице-премьера То-
зика ввести плату за посещение поликлини-
ки. Возможно, администрация поликлиники 
воспользовалась таким одобрением власти.

В последнее время Беларуси все труднее 
становиться высокотехнологичной и совре-
менной в плане здравоохранения, как того 
требует президент, и при этом оказывать 
медпомощь бесплатно. Поэтому и решено 
было наращивать объем платных услуг, что-
бы переложить часть затрат на население. 
Другое дело, что платные услуги требуют опре-
деленной организации, а государственные поли-
клиники этого делать как раз и не умеют. В идеа-
ле необходимо выделить отдельное крыло либо 
несколько кабинетов, где врачи принимали бы 
исключительно «платных» посетителей. Но этого 
нет – и те, кто получил бесплатный талон, и те, кто 
заплатил за прием, сидят в одной очереди. Пер-
вые недовольны тем, что их отодвигают на вто-
рой план из-за платных и застрахованных посе-
тителей, «платники» ждут более подробной кон-
сультации и пристального к себе внимания, что 
вполне понятно. В результате агрессия и тех, и 
других выливается на доктора.

ко не так давно позиция гла-
вы государства изменилась: 
встречаясь в начале прошло-
го года с министром здраво-
охранения Василием Жарко, 
Александр Лукашенко зая-
вил, что государственные 
расходы на медицину нужно 
оптимизировать.

В очередной раз о том, 
что «качественная медици-
на – это исключительно до-
рого», президент напомнил 
в апреле этого года во вре-
мя послания к белорусско-
му народу и парламенту. При 
этом он заверил, что «валять-
ся под забором, как это про-
исходит в богатой Америке»,  
больной белорус не будет, но 
если он хочет получить «осо-
бые условия лечения и осо-
бое качество», то  должен по-
нимать – это не бесплатно. 

А в конце мая на со-
вместном заседании двух 
палат белорусского парла-
мента с инициативой "софи-
нансирования гражданами 
бесплатной медицины" вы-
ступил вице-премьер Ана-
толий Тозик, успевший про-
славиться своими предло-
жениями о введении платы 
за посещение поликлиники 
или за ложный вызов ско-
рой помощи. Парламента-
рии поддержали чиновника:

– Мы неправильно трак-
туем фразу «бесплатная ме-
дицина». Она не бывает бес-
платной. Она бесплатная 
для нас с вами, но для го-
сударства это стоит колос-
сальных денег, – согласил-
ся с Тозиком депутат парла-
мента Дмитрий Шевцов. 

При этом никто из избран-
ников народа не поинтересо-
вался у чиновника, откуда у 
государства деньги, как не от 
«нас с вами», на что уходят на-
логи, которые белорусы пла-
тят в том числе и на медицину 
и что делать с Конституцией, 
гарантирующей гражданам 
бесплатную медпомощь.

Андрей Витушко, врач-реаниматолог г. Минска, приглашенный эксперт ин-
тернет-проекта «Кошт урада»

КОММУНАЛКА. С 1 сентября тарифы на коммунальные услуги повысятся на 9,8%, сообщили в  Ми-
нистерстве экономики. С этого года повышение тарифов регулируется Указом президента №550, со-
гласно которому расценки на услуги ЖКХ будут расти только пропорционально росту средней зар-
платы. По данным Белстат, с момента последнего повышения тарифов (1 марта) зарплата выросла на 
9,8%. По информации Минэкономики, уровень возмещения себестоимости ЖКУ населением за пер-
вое полугодие увеличился с 24,4% до 31%.
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ТАКОЕ ЖЫЦЦЁ

Алесь ГІЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

Шаснаццаць гадоў, сур'ёзная 
юрыдычная самаадукацыя, 
горы дакументаў і з дзясятак су-
доў спатрэбіліся 70-гадоваму 
гараджаніну Віктару Мядзвед-
зеву, каб давесці чыноўнікам 
і суддзям сваю праўду ў абса-
лютна шараговай справе, якая 
тычылася тэрытарыяльнай 
спрэчкі з суседзямі.

Працэс. Доўгая і пакутлівая гісторыя судовага  
якая нечакана скончылася перамогай

«Як адчуваеш праўду  

РЕКЛАМА

За доўгія гады змагання з чыноўнікамі Віктар Мядзведзеў назбіраў цэлую гару дакументаў.
 ФОТА: АЛЕСЬ ГІЗУН, «INTEX-PRESS»

Арцём ГАРБАЦЭВІЧ
ARTYOM@INTEX-PRESS.BY

Калі Захад нас пачуе? Верагодны адказ на гэтае пы-
танне даў сам прэзідэнт. Прымаючы ў панядзелак з 
дакладам дзяржсакратара Рады бяспекі, беларускі 
лідар паскардзіўся на кепскую ўрадавую сувязь. 

«Гэта не справа, калі размаўляеш з кіраўніком якой-небудзь 
дзяржавы, і нармальна пагаварыць немагчыма», – абурыўся Аляк-
сандр Лукашэнка.

Фраза прэзідэнта як бы дала зразумець, у чым насамрэч чын-
нік непаразумення з шэрагам заходніх краін — мы проста адзін 
аднаго недачуваем. Часам, праўда, сувязь паляпшаецца. Але ўсё 
роўна здаецца, што штосьці не так:

– У апошні час мы канстатуем факт, што Еўрапейскі саюз ды 
ЗША неяк пачынаюць размаўляць з Беларуссю, – нядаўна сказаў 
Лукашэнка і пры гэтым засяродзіў увагу на тым, што гавораць з 
намі нібыта «скрозь зубы». А можа, проста сувязь была дрэнная? 
Вось пачнуць урадавыя тэлефаністы працаваць нармальна – тады 
і з амерыканцамі пагаворым! 

Кажыце больш гучна

Сувяззю з кім незадаволены Аляксандр Лукашэнка? 
Суразмоўцы беларускага прэзідэнта за 2013–2014 гг.

ТРАВМАТИЗМ НА ПРОИЗВОДСТВЕ. За 6 месяцев текуще-
го года в Барановичах производственные травмы получили 
восемь работников, что в 2 раза меньше, чем за аналогичный 
период 2013 года. Один человек погиб, трое – получили тя-
желые травмы. Основная причина травматизма – нарушение 
производственной дисциплины.

ПАВЕРЫЎ ЧЫНОЎНІКАМ
Гэта гісторыя пачалася яшчэ ў 

1998 годзе, калі за плотам Вікта-
ра Мядзведзева, які жыве ў пры-
ватным сектары ў цэнтры Бара-
навіч, суседзі ўзвялі ў сваім сад-
зе спачатку гаражны бокс, а трохі 
пазней – і гаспадарчыя пабудо-
вы. Гараж быў пабудаваны менш 
за 10 метраў ад хаты Віктара, хаця 
па нормах павінен быць не менш 
за 15. А гаспадарчыя памяшканні 
паставілі так, што вада з іх дахаў 

сцякае на такія ж пабудовы Вік-
тара. Праз гэта ў іх хутка завяла-
ся вільгаць, а на сценах з’явіліся 
трэшчыны.

Адзінае, чаго за чатыры гады 
скаргаў здолеў дамагчыся Віктар, 
– маласуцяшальны адказ у 2002 
годзе чыноўнікаў з гарвыканкама: 
сусед пабудаваўся законна, усе 
неабходныя рашэнні гарвыканка-
ма ёсць.

– Я ж – савецкі чалавек, пры-
вучаны да таго, што ўлада з усім 
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  змагання баранавіцкага пенсіянера з суседзямі і чыноўнікамі, 

 – ісці наперад і біцца, біцца...»

ЦІ РЭАЛЬНА ПРОСТАМУ ЧАЛАВЕКУ ВЫЙГРАЦЬ СУД У ЧЫНОЎНІКАЎ?

Аляксей, праграміст:
– Думаю, у тых, каму 
давядзецца судзіцца 
з чыноўнікамі, шансы 
невялікія. У каго ўлада 
– у таго і праўда.

Алена, пенсіянерка:
– Я па жыцці – аптыміст. Лічу, 
што ўсяго можна дабіцца, 
калі паставіць мэту. Вядома ж, 
у судах з чыноўнікамі можна 
страціць шмат сіл і здароўя. 
Але калі верыш у сваю праў-
ду, трэба за яе змагацца. 

Андрэй, студэнт:
– Ясна, што ў чыноўнікаў на-
многа болей шансаў выйгра-
ць у судзе, чым у шараговага 
грамадзяніна. Але калі справа 
сур’ёзная, то здавацца нельга. 

Алег, пенсіянер:
– Не. У чыноўнікаў – знаём-
ствы, сувязі... А мы – бяспраў-
ныя. Цягацца з чыноўнікамі 
бессэнсоўна. Я ведаю гэта з 
уласнага досведу.

Святлана, настаўніца:
– Мала ў гэта верыцца. У 
выніку такая перамога можа 
каштаваць псіхічнага здароўя.  
Праўда, калі ўсе пачнуць апу-
скаць рукі, дык апетыт і нахаб-
ства чыноўнікаў будуць павялі-
чвацца. Таму змагацца трэба...

Калі я пачуў гэтыя словы, у мяне 
закружылася галава, я ледзь не 

страціў прытомнасць. Я не мог паве-
рыць, што мне нарэшце пайшлі насу-
страч, мяне падтрымалі. 

ОБСУДИТЕ ЭТУ ТЕМУ
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Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Около полутора лет по-
надобилось на рассле-
дование и рассмотрение 
дела экс-начальника хоз-
группы  отдела культу-
ры райисполкома, кото-
рый обвинялся в получе-
нии взяток. Суд признал 
61-летнего мужчину ви-
новным и приговорил к 5 
годам колонии.  

Начальник хозгруппы кон-
тролировал ремонтные ра-
боты на объектах культуры 
Барановичского района, от-
вечал за закупку материа-
лов для ремонта и сам при-
нимал готовые объекты. Он 
же предлагал строитель-
ным фирмам большие зака-
зы, а взамен, как оказалось, 
требовал так называемые 
«откаты» – 10% от итоговой 
стоимости работ.

Именно при получении 
взятки в размере 10 млн ру-
блей в декабре 2012 года 
мужчину и задержали со-
трудники финансовой ми-
лиции. 

– В ходе расследования 
было установлено, что так 
называемые откаты чинов-
ник получал не единожды. 
Система была налажена и 
действовала с декабря 2009 
года. Обвиняемый таким 
образом «заработал» око-
ло 29 млн рублей, – расска-
зала Ольга Лайша, старший 
помощник Барановичского 
межрайонного прокурора.

Сам экс-чиновник ни 
во время следствия, ни 
во время судебного засе-
дания виновным себя не 
признал. По словам Оль-
ги Лайши, мужчина наста-
ивал на том, что никаких 
взяток не брал и что его 
просто оговаривают.

Тем не менее свидетели 
– представители строитель-
ных предприятий, подтвер-
дили, что начальник хоз-
группы соглашался подпи-
сывать договор только при 
условии получения денеж-
ного вознаграждения в раз-
мере 10% от окончательной 
суммы контракта.

Суд Барановичского 
района и г. Барановичи при-
знал экс-начальника хоз-
группы  отдела культуры 
райисполкома виновным по 
двум статьям УК РБ – полу-
чение взятки и служебный 
подлог, и назначил ему на-
казание в виде 5 лет лише-
ния свободы с конфискаци-
ей имущества и с лишени-
ем права занимать должно-
сти, связанные с выполне-
нием организационно-рас-
порядительных и админи-
стративно-хозяйственных 
обязанностей сроком на 
пять лет.

Обвиняемый подал кас-
сационную жалобу в Брест-
ский областной суд, одна-
ко тот оставил приговор без 
изменений. 

Взятки 
довели до 
тюрьмы

Апытанне правёў Алесь ГІЗУН, фота: Аляксандр ТРЫПУЦЬКА

ЦЕНЫ. Больше всего в июле выросли цены на корма для домашних животных, 
птиц и рыб – на 4,8%, а также на сахар – на 4,3%, яйца – на 3,3%, металлическую 
бытовую посуду, санитарно-техническое оборудование – на 2,5%. Снизились цены 
на овощи (кроме картофеля), фрукты и непереработанные орехи – на 6%, ткани 
для одежды – на 4,5%, ракообразные и моллюски – на 1,4%, сообщает БелаПАН со 
ссылкой на пресс-службу Национального статистического комитета.

разбярэцца, а просты чалавек 
пакрыўджаны не застанецца. 
Калі чыноўнікі сказалі законна – 
значыцца законна, – кажа Віктар, 
які дагэтуль захоўвае свой парт-
білет. 

Карацей, з яго ж словаў, Вік-
тар на ўсё махнуў рукою...

“КАМП'ЮТАР ПАДМАНУЎ”
Вярнуцца да справы Вік-

тар Мядзведзеў быў вымуша-
ны, калі ўзяўся прыватызава-
ць сваю зямлю. Параўноўваю-
чы стары тэхпашпарт з новымі 
паперамі, ён убачыў, што цяпер 
па дакументах яго ўчастак па-
карацеў амаль на паўтара ме-
тра на карысць суседзяў. Аку-
рат на столькі, каб суседскія 
пабудовы знаходзіліся на не-
абходнай па нормах адлегласці 
ад межаў Віктара. На свой чар-
говы зварот у гарвыканкам ён 
зноў атрымаў адпіску: маўляў, 
усё законна. Але як толькі Вік-
тар паскардзіўся абласным чы-
ноўнікам, справа вырашылася: 
яго ўчастак аформілі ў перша-
пачатковых межах.

–  У зямельным аддзеле гар-
выканкама мне сказалі, што гэта 
не яны змахлявалі, а іх камп'ю-
тар выдаў памылку, – узгадвае 
Віктар.

Галоўная ж праблема так і 
заставалася нявырашанай: су-
седскія пабудовы так заста-
валіся стаяць усутыч да межаў 
Віктара.

ЯК У ДЭТЭКТЫВЕ…
Новы віток справа займе-

ла пасля таго, як у тых самых 
суседзяў Віктара Мядзвед-
зева завязаўся канфлікт з ін-
шымі суседзямі, на чый каналі-
зацыйны люк супраць усіх нор-
маў быў пастаўлены іх плот. На 
гэты раз скардзіцца чыноўнікам 
на суседзяў-«захопнікаў» су-

седзі пайшлі талакой. На асабі-
стым прыёме тагачасны гора-
даначальнік Віктар Дзічкоўскі 
паабяцаў людзям, што нарэш-
це разбярэцца ў сітуацыі і абі-
ваць парогі кабінетаў ім больш 
не давядзецца. Штраф сусед-
зі-парушальнікі сапраўды запла-
цілі, а вось плот прастаяў.. . яшчэ 
больш за год. Яго спешна пера-
неслі толькі за дзень да прыез-
ду ў Баранавічы старшыні абл-
выканкама Сумара, да якога Вік-
тар з букетам жальбаў на нахаб-
ства суседзяў і бяздзейнасць га-
радскіх чыноўнікаў запісаўся на 
прыём.

На той момант Віктар зноў 
узняў пытанне, з якога ўсё і па-
чалося: наконт правамернасці 
суседскіх пабудоваў. Адказ чы-
ноўнікаў Брэсцкага аблвыкан-
кама і Міністэрства архітэкту-
ры яго шакаваў: маўляў, чаго вы 
абураецеся, калі самі падпісалі 
згоду з суседзямі!

– Але ж ніякай згоды на гэта 
будаўніцтва я нікому не даваў, 
нічога падобнага не падпісваў. 
Мае суседзі падманулі не толь-
кі мяне, але і баранавіцкіх чы-
ноўнікаў, – абураецца Віктар.

УСЁ МАГЧЫМА!
Знаёмы праваахоўнік падка-

заў Віктару зрабіць эксперты-
зу подпісаў. У Баранавічах дай-
сці да праўды зноў не атрыма-
лася: з міліцыі прыйшоў адказ, 
што экспертыза подпісаў не-
магчымая.

Тады Віктар Мядзведзеў пай-
шоў па праўду на прыём да стар-
шыні на той час толькі сфарма-
ванага следчага камітэта краі-
ны. Паперку, у якой было напіса-
на, што па факце падробкі под-
пісаў заведзена крымінальная 
справа, Віктар атрымаў ужо праз 
пару дзён пасля прыёму. У новай 
справе ён і суседзі фігуравалі як 

сведкі таго, што Баранавіцкі гар-
выканкам быў падмануты сусед-
зямі-фальсіфікатарамі, якія пад-
сунулі чыноўнікам ліпавыя под-
пісы. Праўда, справу хуценька 
закрылі. Прычына – сышоў тэр-
мін даўнасці.

Па логіцы, калі суседзі раз-
будаваліся супраць усіх нор-
маў, а подпіс пад згодай сусе-
да прызнаны падробленым, то 
і адпаведныя рашэнні гарвы-
канкама пра законнасць сусе-
давых пабудоваў варта было б 
прызнаць незаконнымі. Скла-
дана паверыць, але ў гэтым 
Віктару метадычна адмаўлялі і 
ў гарвыканкаме, і ў аблвыкан-
каме, і ў судзе, дзе ён паспра-
баваў абскардзіць адмову чы-
ноўнікаў.

Касацыйную скаргу Віктара 
на рашэнне баранавіцкага суда 
ў снежні 2013 года задаволіў Бр-
эсцкі абласны суд, які скіраваў 
справу на новы разгляд.

– Калі я пачуў гэтыя словы, у 
мяне закружылася галава, я лед-
зь не страціў прытомнасць. Я не 
мог паверыць, што мне нарэшце 
пайшлі насустрач, мяне падтры-
малі, – узгадвае Віктар.

Для поўнай перамогі ўвес-
ну 2014 года Віктару Мядзвед-
зеву давялося перажыць яшчэ 
адно паседжанне абласной су-
довай калегіі, якая адхіліла ка-
сацыйную скаргу незадаволе-
ных суседзяў, пратэст праку-
рора і ўсклала на Баранавіцкі 
гарвыканкам абавязак выпла-
ціць Віктару Мядзведзеву не-
вялікую кампенсацыю судовых 
выдаткаў.

Чаму ж гарадскія чыноўнікі 
ніяк не хацелі брацца за рас-
крутку гэтай справы, у якой іх 
жа і надурылі? Няўжо нежаданне 
пакараць кагосьці «са сваіх» вар-
та рэпутацыі цэлай дзяржаўнай 
установы? Ці яны да апошняга 
моманту былі перакананыя, што 
Віктар здасца і справа заглох-
не? Тут у Віктара Мядзведзева 
больш пытанняў, чым адказаў. 

НАВАТ НЕ ПАПРАСІЛІ 
ПРАБАЧЭННЯ

Пасля доўгіх і пакутлівых га-
доў змагання за праўду з сусед-

зямі, чыноўнікамі і суддзямі Вік-
тар Мядзведзеў паспрабаваў 
атрымаць ад Баранавіцкага гар-
выканкама маральную кампен-
сацыю. Праўда, няўдала. 

– Думаеце, лёгка гэта: атры-
маць паперку ад чыноўнікаў або 
з суда і не спаць усю ноч? І так 
16 гадоў! – тлумачыць свой зма-
гарскі настрой Віктар.

Зрэшты, па словах Віктара, 
ён першапачаткова гатовы быў 
не патрабаваць ніякіх грошай, 
калі б нашы чыноўнікі хаця б на-
прыканцы гэтай гісторыі абыш-
ліся па-чалавечы: элементарна 
– папрасілі б прабачэння. 

ПРАЎДА ДОРАГА КАШТУЕ
За справу Віктара адвакаты 

не браліся, хаця за развіццём 
падзей сачылі з цікаўнасцю і на-
ват ахвотна кансультавалі пен-
сіянера. 

– Ніхто не верыў у маю пе-
рамогу, хаця адначасова зычылі 
мне поспеху. А калі я выйграў – 
тэлефанавалі і віншавалі, – кажа 
Віктар.

Пра ўласную юрыдычную 
падкаванасць Віктару давялося 
збольшага дбаць самому. Хад-
зіў у бібліятэку, чытаў Грамад-
зянскі і Грамадзянскі працэсу-
альны кодэксы, Закон «Пра аба-
рону правоў спажыўцоў», іншую 
прававую літаратуру. Дзяўча-
ты-бібліятэкары ўжо даўно веда-
юць Віктара, спачуваюць і дапа-
магаюць яму… 

– Сёння яшчэ можна дайс-
ці да праўды, хаця з часам усё 
цяжэй і цяжэй. Па-першае, трэ-
ба быць перакананым у сваёй 
рацыі. Па-другое, не здавацца ні 
пры якіх умовах. Калі адчуваеш 
праўду за сабою – ісці наперад і 
біцца, біцца. . .

Хаця на гэтым шляху давод-
зіцца губляць шмат часу і зда-
роўя, – дзеліцца рэцэптам пера-
могі Віктар Мядзведзеў.

Праўда, тыя самыя пабудовы, 
дзеля якіх і пачалася ўся гэта 
гісторыя, па-ранейшаму стаяць 
на месцы.
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РЕЗОНАНС

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

Жители домов №73 и 
75  по ул. Советской про-
тестуют против строи-
тельства в их дворе пар-
ковки для автомобилей. 
Чтобы обустроить места 
для 19 машин, во дворах 
вырубают деревья и 
кустарники, которые 
люди сажали еще 60 
лет назад. 

«ЗАДУШИЛИ УЖЕ 
НАС ЭТИ МАШИНЫ...»

Вырубать деревья и ку-
старники во дворах домов 
№73 и 75 начали в 6 утра, как 
говорят жильцы, «без объ-
явления войны». Пока люди 
спохватились и вышли во 
двор выяснять обстоятель-
ства, в одном из дворов уже 
вырубили примерно поло-
вину всех кустов и деревьев. 
От строителей жильцы узна-
ли, что в их дворах будет об-
устроена парковка для авто-
мобилей. 

Дворы домов №73 и 75 
по улице Советской — одни 
из самых старых в городе. 
И одни из самых зеленых. 
Жильцы вспоминают, как они 
устраивали своим детям па-
латочный лагерь прямо по-
среди двора – благо обилие 
зеленых насаждений позво-
ляло. 

Пенсионерка Агриппина 
Александровна живет в од-
ном из домов с 1953 года. Со 
слезами она рассказала, как 
60 лет назад сажала во дворе 
деревья, кустарники и цветы. 

      – Были беседка, клум-
бы, лавочки, – вспоминает по-
жилая женщина. – Все делали 
сами. За всю жизнь, сколь-
ко я тут живу, коммуналь-
ные службы даже песка де-
тям в песочницу не привезли. 
И в последнее время из бла-
гоустройства – ничего. Толь-
ко машины кругом. Задуши-
ли уже нас эти машины. 

Сегодня из благоустрой-
ства на два двора всего две 
лавочки, да и те поставили 
жильцы. Со строительством 
парковки места для отдыха 
во дворе станет еще меньше.

Восьмидесятилетнюю Га-
лину Николаевну выводят в 
соседний двор к скамеечкам 
соседки: женщина ослепла 
несколько лет назад. 

– Я звонила в домоу-
правление № 2, просила, 
чтобы нам поставили ска-
мейки, а мне сказали: «Иди-
те на остановку  и сиди-
те там на лавочке». Я же 
до остановки не дойду: не 
вижу ничего, и ноги болят 
– еле ползаю с палочкой, – 
плачет Галина Николаевна.

КОМУ НУЖНА 
ПАРКОВКА?

Сегодня во дворах домов 
№73 и 75 вырублено поч-
ти 30 деревьев. Посередине 
зеленой зоны в каждом из 
дворов строители выкопали 

ров для прокладки электри-
ческого кабеля. И даже пол-
ностью разобрали асфальт, 
который положили несколь-
ко лет назад, когда меняли в 
домах трубы. 

Места для парковки нуж-
но много – в двух дворах 
планируется обустроить 19 
парковочных мест. Асфальт 
углубится в зеленую зону 
на 5 метров. Люди понима-
ют, что потерянного не вер-
нешь, но пытаются сохра-
нить хотя бы оставшиеся де-
ревья и газон.  

Жители дворов, для кото-
рых по сути и создаются но-
вые парковочные места, не-
доумевают: в 14-ти из 15-ти  
квартир дома № 75 живут 
престарелые люди, инвали-
ды, ветераны войны, не име-
ющие личного транспорта.  К 
тому же рядом  с домами во 
дворах уже есть 13 гаражей.

– Кто на этих стоянках бу-
дет ставить машины? – спра-
шивает житель дома №75 Вла-
димир. –  Рядом возле райис-
полкома расширили стоянку, 
что, мало места?

Жителей задевает и то, что 
никто из властей или комму-
нальщиков не поставил их в 
известность о парковке.

– Никто не спрашивал 
разрешения, не учитывал 
нашего мнения. Все под-
польно подписали и реши-
ли за нас, – возмущаются 
жильцы.

Представители ЖРЭУ и 
строительной организации 
«Стройрадиус» г. Лиды, осу-
ществляющей строитель-
ство, познакомили жильцов 
с проектом строительства 
лишь спустя несколько дней 
после начала строительства. 
На вопрос — кому нужна во 
дворе парковка, коммуналь-
щики и строители не отве-
тили. На собрании жильцов 
они посоветовали недоволь-
ным людям писать письма в 
вышестоящие инстанции: 
«Это ваше право». А на ре-
плику  женщины  «В центре 
города и так от выхлопных 
газов дышать нечем» один 
из коммунальщиков отве-

тил: «Продавайте квартиры 
– будем строить здесь мага-
зины». 

Представитель ЖРЭУ со-
общил, что строительство 
парковки началось соглас-
но решению Барановичско-
го горисполкома. Заказчик 
– КУРЭП ЖРЭУ г. Баранови-
чи. Узнать в коммунальном 
ведомстве, кому необходи-
мо строительство парков-
ки во дворах домов №73 и 

75, «IP» не удалось:  Сергей 
Пятигоров, идеолог КУРЭП 
ЖРЭУ, отказался отвечать 
на вопросы«IP», порекомен-
довав написать письменный 
запрос.

Жители дворов написали 
обращение к председателю 
Барановичского городско-
го исполнительного комите-
та Юрию Громаковскому с 
просьбой остановить стро-
ительство. 

Благоустройство. Во дворах двух домов в центре 
города под парковку вырубили почти 30 деревьев

Вместо клумб и деревьев – асфальт

Обратного хода нет?
«IP» поинтересовалась  у начальника управления архитек-
туры и градостроительства Барановичского горисполкома 
Леонида Сушко, есть ли шансы у жителей остановить стро-
ительство парковки или изменить проект. Леонид Сушко 
не припомнил такого случая.

– А как они могут изменить проект? Ну если только в худшую 
сторону, – убежден чиновник. – Когда человек не разбирает-
ся в чем-то и пытается улучшить, на финише получается черте 
что. А по поводу вырубленных деревьев  хочу сказать – приро-
да не пострадает, ведь взамен вырубленного дерева будет по-
сажено новое. В проекте оговаривается: либо выплачивается 
денежная компенсация для того, чтобы высаживать новые де-
ревья, либо взамен производится посадка новых деревьев. Де-
ревья могут быть высажены в любом месте города.

Следует ли вырубать деревья во дворах ради 
того, чтобы расширить автостоянку?

ОПРОС С САЙТА INTEX-PRESS.BY

Парковка отнимет у жителей дворов около одной трети зеленой территории. Асфальт 
углубится во двор на 5 метров. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

РЕКЛАМА

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
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Поверхность озера Пав-
линово покрылась непо-
нятными белыми хлопья-
ми. Отдыхающие опаса-
ются заходить в грязную 
воду, а экологи не могут   
определить, что это – не-
известная водоросль или 
результат деятельности 
человека. Если белая тина 
будет распространяться 
дальше, под угрозой за-
грязнения окажутся са-
мые популярные водое-
мы Барановичского реги-
она. А там и до мирового 
океана недалеко. 

«ЭТО У НАС  ТАКИЕ 
МОЛОЧНЫЕ ВАННЫ 
КЛЕОПАТРЫ...»

Купание в озере Павли-
ново  приостановлено Бара-
новичским зональным цен-
тром гигиены и эпидемиоло-
гии с 12 августа. Пробы воды 
по микробиологическим по-
казателям не соответствуют 
гигиеническим требовани-
ям. Да и вряд ли кто захочет 
зайти в воду, на поверхности 
которой островами плавают 
белые хлопья.  

Местные жители шутят: 
«Это у нас такие молочные 
ванны Клеопатры. Берите во-
доросли – они наверняка ле-
чебные». Под юмором скрыва-
ется горечь: живописный уго-
лок Барановичского района 
зарастает непонятно чем.

– Мы тратим деньги, что-
бы обустроить территорию 
вокруг озера, хотим сделать 
из этого озера туристиче-
скую Мекку, а по нему пла-
вает эта грязь, – возмущает-
ся владелица агроусадьбы и 
конефермы Оксана Шныре-
ва. – Кто будет в этих стоках 
купаться?

Экология. Озеро Павлиново в Барановичском районе поглощает «белая плесень» неизвестного происхождения

Павлиново в белом плену

Клиенты санатория «Ча-
барок» также недовольны 
отдыхом у воды. «В рекламе 
сказано, что санаторий нахо-
дится на берегу живописно-
го озера, мы приезжаем и ви-
дим грязный водоем», – такие 

жалобы поступают в админи-
страцию санатория.

Оксана Шнырева пояс-
няет, что в разгар жары бе-
лые хлопья затягивают озе-
ро, словно тина. Это необыч-
ное явление возникло здесь 

в прошлом году.  Однако вна-
чале захват водной террито-
рии был значительно мень-
ше, а нынешним летом – по-
страдала почти половина 
озера, в том числе и пляж-
ная зона. 

–    На этой белой пене 
растет трава, местами на-
столько плотная, что по ней 
ходят утки, – говорит Оксана. 

НАУКЕ ЭТО 
НЕИЗВЕСТНО

Что происходит с озе-
ром? На этот вопрос пока 
не могут ответить экологи. 
С одной стороны, по сло-
вам начальника инспекции 
охраны окружающей сре-

ды Олега Загурского, очень 
похоже на цветение водоро-
слей, которые зацветают  в 
августе, только вода стано-
вится не зеленого цвета, а 
покрывается какими-то бе-
лым хлопьями. С другой, зи-
мой водоросли вымерзают и  
вода оздоравливается. Тут 
же совсем не так. 

– Здесь вроде и вода про-
точная, не застаивается, но 
этот белый планктон нику-
да не уходит. Может быть, 
виной всему какой-то внеш-
ний источник загрязнения. 
А возможно, водоем пред-
расположен к заболачива-
нию, – высказывает предпо-
ложения Олег Загурский. 

«Легко искать, когда знаешь что, 
а когда не знаешь….»
Петр Рутковский, начальник отдела гидрологии 
и водоотведения Центрального научно-исследо-
вательского института комплексного использо-
вания водных ресурсов:

– Чтобы определить причину появления этой пены, 
нужно провести экспертизу, исследовать озеро, а бы-
стро сделать это не получится. Да и в полевых усло-
виях едва ли можно сделать анализы, нужна лабора-
тория. Надо установить, были ли такие явления рань-
ше или нет, понижался ли уровень воды, изучить 
мелководье, какие растения растут в воде. Это же жи-
вой организм – озеро. Легко искать, когда знаешь что, 
а когда не знаешь – приходится пробовать разные ва-
рианты. Надо посылать экспедицию на озеро Павли-
ново и изучать ситуацию.
Похожий случай был лет пять назад на реке Неман. 
В городе Друскининкай литовцы заметили пену. Вся 
Беларусь тогда искала, почему это случилось, и ака-
демики проблемой занимались, но так и не нашли 
причину. 

 І СПРАВКА. ОЗЕРО ПАВЛИНОВО РАСПОЛОЖЕНО ВОЗЛЕ ОДНО-
ИМЕННОЙ ДЕРЕВНИ БАРАНОВИЧСКОГО РАЙОНА В 20 КИЛОМЕТРАХ  
ОТ ГОРОДА БАРАНОВИЧИ. ДО 1897 ГОДА ПАВЛИНОВО БЫЛО ВЛА-
ДЕНИЕМ НОВИЦКИХ, А ЗАТЕМ ЕГО КУПИЛ ЯН ОТАН БОХВИЦ, СЫН 
ИЗВЕСТНОГО ПИСАТЕЛЯ И ФИЛОСОФА ФЛОРИАНА БОХВИЦА. ОЗЕ-
РО ПАВЛИНОВО БЫЛО СОЗДАНО ПАНОМ БОХВИЦЕМ НА РЕЧКЕ КО-
ЧЕРЫЖКА. ДО СЕРЕДИНЫ 90-Х В ПАВЛИНОВСКОЙ УСАДЬБЕ РАЗМЕ-
ЩАЛСЯ ВОЕННЫЙ ГОСПИТАЛЬ. В ОКРЕСТНОСТЯХ, НЕПОСРЕДСТВЕННО 
ВОЗЛЕ ВОДОХРАНИЛИЩА, НАХОДЯТСЯ САНАТОРНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬ-
НЫЙ КОМПЛЕКС «ЧАБАРОК» (ВЛАДЕЛЕЦ ЗАО «АТЛАНТ»), ДЕТСКИЕ 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ ЛАГЕРЯ, АГРОУСАДЬБЫ.

По словам очевидцев, непонятная белая тина не исчезает: чуть похолодает – опускается на дно, а в жару снова
 всплывает на поверхность.  ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ , «INTEX-PRESS»

Люди говорят, что они и 
сами готовы взять лопаты в 
руки и очистить озеро Пав-
линово. Однако идти с одни-
ми лопатами на озеро бес-
смысленно.

ДЕНЕГ НА ОЧИСТКУ 
ОЗЕРА В БЮДЖЕТЕ НЕТ

В письме в райиспол-
ком местные жители пред-
ложили спустить озеро 
для очистки. На это заме-
ститель председателя Ба-

рановичского райиспол-
кома Михаил Полуян от-
ветил, что сначала нужно 
провести гидрологическое 
исследование и подгото-
вить проектно-сметную 
документацию. А в бюдже-
те на 2014 год средств на 
очистку озера Павлиново 
не предусмотрено. 

Михаил Полуян сетует,  
что вокруг озера достаточ-
но баз отдыха городских 
предприятий и проблему 
водоема должен решать не 
один райисполком.

– Собственники баз от-
дыха не желают брать озе-
ро в аренду и ухаживать 
за ним. Получается, что, 

с одной стороны, они хо-
тят создать условия для 
отдыхающих, а с другой – 
не собираются вкладывать 
деньги в экологию озера, – 
подчеркнул чиновник. 

Несколько лет назад 
очисткой  и благоустрой-
ством озера занимался са-
наторий «Чабарок»: ЗАО 
«Атлант», которому до не-
давнего времени принад-
лежал санаторий, арен-
довал озеро Павлиново. 
Арендатор следил за озе-
ром и однажды даже чи-
стил его. В прошлом году 
ЗАО «Атлант» передал са-
наторий в ведение рай-
онного ЖКХ, и за озером 
снова пришлось ухажи-
вать государственному 
собственнику.

– Мы со своей сторо-
ны следим за зоной во-
круг озера, благоустроили 
пляж, – не согласен с оцен-
кой райисполкома дирек-
тор санатория «Чабарок» 
Юрий Лойша. – Для базы 
отдыха озеро нужно, но 
самостоятельно устано-
вить причину, почему озе-
ро зарастает, мы не можем.

Барановичские эколо-
ги возлагают надежды на 
столичных специалистов. 

– Установить, отчего 
озеро Павлиново затяну-
лось белой тиной, могут в 
Центральном научно-ис-
следовательском институ-
те комплексного исполь-
зования водных ресурсов 
или Академии наук, – по-
ясняет начальник инспек-
ции охраны окружающей 
среды Олег Загурский и 
добавляет, что инспек-
ция планирует обратиться 
туда в ближайшее время.

 …А пока местные жи-
тели наблюдают за тем, 
как озеро Павлиново по-
глощает белая плесень 
неизвестного происхож-
дения. Жители возмуща-
ются: «Если бы хозяином 
озера был пан Бохвиц, он 
бы давно что-нибудь сде-
лал. . .» 

Балтийское 
море

р. Кочерыжка 
(о. Павлиновское)

р. Деревянка 
(пруд Березовка)

р. Лохозва 
(водохранилище Гать)

р. Щара

р. Неман 

г. Мосты

г. Слоним

г. Гродно

г. Каунас

Куда течет вода из озера Павлиново

Если неизвестная тина будет распространяться, следу-
ющими под угрозой загрязнения окажутся самые попу-
лярные водоемы Барановичского региона – пруд в Бе-
резовке, водохранилище Гать, а затем Щара и Неман.

ПОЧТОВЫЕ УСЛУГИ. С 25 августа вырастет стоимость пересылки почтовых карточек, 
писем и бандеролей на 14,3%. Для физических лиц тариф на пересылку составит 2400 
рублей с учетом НДС (ранее – 2100 рублей), для юридических лиц и ИП вырастет с 1750 
до 2000 рублей. 

НАДВОР’Е. Нягорача, а часам нават халаднавата чакаецца на гэтым тыдні. Асабліва ха-
лоднае надвор’е сіноптыкі прагназуюць у чацвер, 21 жніўня: у Баранавічах удзень пры паў-
ночным ветры чакаецца ўсяго +11/ +13 градусаў, пройдуць моцныя дажджы. У пятніцу, 22 
жніўня, уночы будзе +8/ +10, але ўжо ўдзень пацяплее да +18/ +20 градусаў, чакаецца без 
дажджоў. У выхадныя дні, 23 і 24 жніўня, дажджы магчымыя, праўда, невялікія. Уночы ча-
каецца да +16, удзень да +23 градусаў.
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Гордиться, говорить о 
любви и представлять 
себя на месте ребенка – 
вот основные принципы 
воспитания Александра и 
Ирины Бирюковых, у ко-
торых пятеро дочерей. 

Ирина и Александр меч-
тали о большой семье, в ко-
торой, по их мнению, боль-
ше любви, радости, счаст-
ливых моментов. Сейчас у 
них пять девочек: 14-летняя 
Алена, 9-летние Ангелина и 
Яна, 7-летняя Маша и 6-лет-
няя Маргарита. 

ВМЕСТЕ ВЕСЕЛЕЕ
В семье Бирюковых все 

стараются делать вместе. И 
быстрее, и веселее.

– У меня иногда интере-
суются, как я справляюсь 
по дому. На самом деле я не 
провожу весь день, как ду-
мают некоторые, в готов-
ке и уборке. Готовлю, как и 
все, только кастрюля у меня 
больше, – говорит Ирина. – 
К тому же дети помогают.

За стол семья всегда са-
дится в полном составе – 
это стало традицией. За-
втракать, правда, приходит-
ся без папы: он рано уходит 
на работу, но на обед обяза-
тельно приезжает. 

На культурные меропри-
ятия или на прогулку идут 
тоже всей компанией.

– Совместные дела сбли-
жают семью. Да и веселее 
вместе, чем одному! – отме-
чает Александр.

ГОРДИТЬСЯ, ХВАЛИТЬ 
И ПОДДЕРЖИВАТЬ

«Ты – молодец!», «Ты – са-
мый лучший!» – эти слова, 
как считают Ирина и Алек-
сандр, родители должны 
говорить своим детям как 
можно чаще.

– Разве нам, взрослым, 
не приятно, когда нас хва-
лят? Дети это тоже любят. 
Поэтому хвалить их нужно, 
и почаще – это для них сти-
мул быть еще лучше, – пояс-
няет Ирина. – И мы часто го-
ворим своим девочкам, что 
они у нас самые лучшие, что 
мы ими гордимся. 

Грамоты и дипломы сво-
их детей супруги Бирюко-
вы вывешивают на стену и 
показывают гостям: «Смо-
трите, какие у нас дочки!» 
Выражение чувства гордо-
сти «на публику», по мнению 
Ирины и Александра, только 
подстегивает ребенка стре-
миться к большему.

Также важно поддержи-
вать ребенка в его начина-
ниях.

– Мы никогда не говорим 
детям: «Ой, это нереально, не 
мечтай». Наоборот, твердим: 
«Пробуй, все получится!» – 
говорит Ирина. – К приме-
ру, наша Ангелина мечтает 
стать певицей, попасть на 
конкурс «Я пою!». Я ей сказа-
ла: «Ты туда обязательно по-
падешь! Нужно лишь стара-
ние и еще раз старание». И 
она поверила в себя: сейчас 
усердно занимается в музы-
кальной школе. Цель в жиз-
ни – это важно.

 «НА ОДНОЙ ВОЛНЕ», 
НО В «АВТОРИТЕТЕ»

Сегодня родителям, заме-
чают Бирюковы, нужно быть 
«на одной волне» с детьми.

– Иногда можно услы-
шать: «Мам, ты этого не по-
нимаешь!» И мы стараемся 
все «это» понять. Мы вника-
ем в увлечения своих детей, 
интересуемся их жизнью. В 
этом году у Алены был вы-
пускной после 9-го клас-
са. Я вела мероприятие, и 
моя дочь оценила мои уси-
лия. «Мама, вау, ты такая!» – 
повторяла она весь вечер и 
всем с гордостью показыва-
ла: смотрите – моя мама. Это 
была самая лучшая оценка 
для меня! – с улыбкой произ-
носит Ирина.

Папа для девочек не толь-
ко хороший друг, но и глав-
ный  эксперт в вопросах сти-
ля: именно к нему они бегут, 
чтобы посоветоваться по по-
воду выбранного наряда.

–  Советую, если что-то 
не так, предлагаю примерить 
что-то другое. Да, мне и са-
мому приятно, что рядом та-
кой «цветник». Все любуют-
ся, а у меня аж грудь коле-
сом: смотрите, какие краса-
вицы! Я – самый счастливый 
папа на свете, – признается 

Александр.
Не менее значимо для де-

тей быть уверенными, что 
тебя выслушают и к любому 
вопросу отнесутся серьезно.

– Алена как-то спроси-
ла: «Мам, а что будет, если 
я рожу в 15 лет?» «Ничего, – 
сказала я. – Учебе – конец, 
провизором, о чем ты так 
мечтаешь, не станешь. Бу-
дешь растить ребенка». «Ой, 
нет, я лучше буду учиться»,  
– заявила дочка. А поведи я 
себя по-другому, отмахнись, 
и ребенок перестанет тебе 
доверять,  – приводит при-
мер Ирина. – «Глупых» во-
просов у нас нет, все важно. 

Вместе с тем супруги 
Бирюковы считают, что дети 
должны понимать: родители 
хоть и друзья, но они – стар-
ше, они – авторитет.

– Слово родителей – это 
закон. Если я или папа ска-
зал: «Пожалуйста, сделайте», 
тогда сделайте. Да, можно 
предупредить: выполню поз-
же, потому что сейчас занят 
– мультики, к примеру, смо-
трю. Не вопрос. Главное, что-
бы это было сделано, – отме-
чает Ирина.

НАКАЗЫВАТЬ НЕ 
ПОЛУЧАЕТСЯ

Супруги Бирюковы не 
считают себя строгими ро-
дителями, хотя некоторые 
знакомые думают иначе.

– Когда узнают, что мои 
дети на каникулах читают 
книги, повторяют таблицу 
умножения, говорят: «Ну ты, 
Ирина, и строгая!» Разве это 
строгость? Это забота о них, 
– улыбается Ирина. – К тому 
же все проходит как игра: 
одни ученики, другие – учи-
теля. Им самим интересно!

И наказывать, призна-
ются супруги, они не уме-

ют: могут что-то запретить, 
но очень быстро «забывают» 
об этом. 

– У нас все дети – ужас-
ные сладкоежки, поэтому 
главное наказание для них 
– лишение сладостей, – го-
ворит Александр. – Можно, 
конечно, еще лишить лю-
бимого занятия: просмотра 
мультиков, например. Толь-
ко хватает меня ненадолго 
– подойдут, обнимут, и по-
плыл я, как шоколад… 

Ирина же отмечает, что 
всегда представляет себя на 
месте ребенка:

– Вот всем конфету дали, а 
мне нет – мне было бы очень 
обидно! Так и детям. Ну как 
ты кому-то одному не дашь? 
Так что о запрете не вспоми-
наешь, угощаешь всех.

К ПЛОХИМ ОТМЕТКАМ 
– С ЮМОРОМ

В семье Ирины и Алек-
сандра уроки – дело свя-
тое: после школы все без на-
поминаний выполняют до-
машние задания. 

– Всем сказано: «Вы – 
люди умные, понимаете, 
что занятия в школе – это 
ваша работа. Я же не гово-
рю: «Не буду готовить ужин, 
не хочу!». Почему кушать вы 
должны каждый день, а чи-
тать не должны?» И все, во-
просов не возникает, – де-
лится секретом Ирина. – 
А если заставлять, да еще, 
не дай Бог, бить, ребенок в 
школу и ходить не захочет.

Еще один действенный 
прием – «нарисовать» бу-
дущее:

– К примеру, Маша хо-
чет стать художницей. Я 
ей говорю: «Вообрази: вы-
ставка, много народа, тебя 
представляют – известная 
художница, родилась там-

Дети и родители. Супруги Бирюковы рассказали, как   
важно быть с ними «на одной волне» 

«Детей нужно чаще  
будут стремиться    

Супруги Бирюковы со своими дочками и Кириллом – сыном Александра от первого 
брака.  ФОТО: АРХИВ СЕМЬИ БИРЮКОВЫХ

" Мне и самому приятно, что рядом такой 
“цветник”. Все любуются, а у меня аж 
грудь колесом: смотрите, какие красави-

цы! Я – самый счастливый папа на свете. 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Истребитель МиГ-29 установлен на мемори-
альном постаменте у контрольно-пропускного 
пункта 61-й истребительной авиабазы на улице 
Войкова. 

В понедельник, 18 августа, в Барановичах торже-
ственно открыли памятный знак «Самолет МиГ-29 
учебно-боевой». Мероприятие не случайно прошло 
в этот день: в советские времена именно 18 августа 
летчики отмечали свой профессиональный праздник.

Символично, что бортовой номер истребителя – 61, 
как и авиабазы. Впервые МиГ-29 поступил на вооруже-
ние в Барановичи в 1999 году, а в 2008-м был передан в 
Военную академию для обучения курсантов. В апреле 
этого года истребитель вернулся в наш город.

–  История г. Барановичи неразрывно связана с 
историей авиации. Барановичскими летчиками может 
гордиться вся страна, – сказал в своем выступлении 
командир авиабазы полковник Александр Потехин.

В торжественном мероприятии приняли участие 
командующий ВВС и войсками ПВО генерал-майор 
Олег Двигалев, который вместе с командиром авиа-
базы Александром Потехиным и заместителем пред-
седателя горисполкома Дмитрием Костюкевичем пе-
ререзал красную ленточку.

– Наши летчики продолжают добрые традиции 
дедов и отцов. И сегодняшнее мероприятие – памят-
ное событие для всех авиаторов. Этот знак – символ, 
олицетворяющий стремление человека подняться в 
небо. Ведь летать человек может только с помощью 
таких прекрасных стальных птиц, – отметил Олег 
Двигалев. 

Открыли памятный 
знак

СПРАВКА «IP». Истребитель МиГ-29 УБ с завод-
ским номером 01001 и с бортовым номером 61 
выпустили 16 ноября 1985 года в Нижнем Новго-
роде. Боевая машина находилась в эксплуатации 
28 лет, за это время истребитель налетал 997 ча-
сов 56 минут, выполнил 2298 посадок. 

Торжественное открытие памятного знака «МиГ-
29», установленного у 61-й авиабазы, прошло
18 августа. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

ФОТОФАКТ

Барановичские ребята устроили в городе спортив-
ный карнавал. Утром 17 августа с разукрашенными 
лицами они вышли на пробежку.   
ФОТО: АРХИВ УЧАСТНИКОВ, «INTEX-PRESS»
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РЕКЛАМА

  им удается убедить детей хорошо учиться и почему так 

 хвалить, тогда они 
 быть еще лучше»

то, в школе училась неваж-
но… Приятно тебе будет?» 
И дочка понимает, что 
учиться нужно хорошо.

За плохие отметки 
Бирюковы детей не руга-
ют, могут лишь пожурить. 
Правда, и поводов дочери 
не дают – учатся хорошо. 
Однако, несмотря на спо-
койное отношение роди-
телей к плохим отметкам, 
для самих детей «двойка» – 
настоящее горе. Чтобы по-
мочь им пережить эту не-

приятность, Ирина стара-
ется все обратить в шутку:

– Как-то дочка при-
несла «единицу». Пришла 
в таких слезах, что я по-
думала, что-то страшное 
случилось. Спрашиваю: 
что?!  «Кол!», – рыдает она. 
«Боже мой, доченька, спа-
сибо! Наконец-то, пер-
вый «кол»! Дочь, конечно, 
была в шоке. А я радова-
лась, что она жива-здоро-
ва. А отметки… Их можно 
исправить.

ЛЮБИТЬ И ГОВОРИТЬ 
ОБ ЭТОМ

Еще одна семейная тра-
диция Бирюковых – еже-
дневно говорить друг дру-
гу слова любви. Дети идут в 
школу – «люблю», звонят – 
«люблю», приходят домой – 
«люблю». 

– Говорить о любви, 
обнимать, целовать – это 
очень важно как для ма-
лыша, так и для взрослого. 
Наши дети знают, что мы 

их любим. Любим такими, 
какие они есть. И им объ-
ясняем, что мы тоже хо-
тим слышать это от них, – 
поясняет Ирина. – Как это 
маме не сказать люблю? 
– говорю я детям. – Она 
тоже должна знать, что 
вы ее любите. Однажды, 
когда вы будете взрослы-
ми, мамы может не стать, 
и окажется, что вы забы-
ли ей сказать: «Я тебя лю-
блю». Поэтому говорите 
сейчас и почаще.

МАША, 7 ЛЕТ
• Кого ты больше любишь?
> Маму. Потому что она добрая и красивая.
• Какой должна быть настоящая женщина?
> Красивой, доброй, умной и хорошей хозяйкой.
• На кого бы ты хотела быть похожей?
> Ни на кого. Хочу быть сама собой.
• Чем ты любишь заниматься?
> Рисовать. Больше всего люблю рисовать зверей.
• Что такое счастье?
> Это когда мама, папа и мы все дома.

ДЕТСКИЕ ОТВЕТЫ НА ВЗРОСЛЫЕ ВОПРОСЫ

МАРГАРИТА, 6 ЛЕТ
• Кем ты хочешь быть, когда вырастешь?
> Фотомоделью.
• На кого бы ты хотела быть похожей?
> На маму и папу.
• Что такое любовь?
> Это когда мальчикам нравишься.
• Какой у тебя самый любимый мультфильм?
> Winx, он про фей.
• А если бы ты была волшебницей, то какое бы свое 
желание исполнила?
> Чтобы у меня был маленький кролик.
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Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

В Барановичах презентовали сладкую выстав-
ку: все экспонаты на ней сделаны из белого, 
молочного и горького шоколада.

В выставочном зале можно увидеть десятки стату-
эток, оружие, рабочие инструменты, а также клюш-
ку и шайбы с символикой чемпионата мира по хок-
кею-2014. Экспозицию «Музей шоколада Nikolya» от-
крыл автор, кондитер Николай Попов. Специально 
для г. Барановичи он сделал композицию с паровоза-
ми и сахарно-марципановый герб в шоколадной раме. 
Один из самых зрелищных экспонатов – Эйфелева 
башня высотой 2,1 м, которая состоит из 520 деталей.

В музее можно увидеть и шоколадные хлеб, кар-
тошку и приготовленные из нее драники. Несмотря 
на то, что все экспонаты съедобные, есть их нельзя.

– Все знают, что шоколад вкусный, но с помощью 
своих выставок я хочу показать, что любимое лаком-
ство может быть и зрелищным, – сказал Николай.

По его словам, все экспонаты сделаны из белорус-
ского шоколада, на них пошло полтонны этого про-
дукта. Необычная выставка удивила не только посе-
тителей, но и работников музея.

– За 30 лет работы выставочного зала у нас прошло 
около 280 выставок, но такой не было ни разу. Даже для 
нас было открытием увидеть, что такие произведения 
можно сделать из шоколада, – сказала на открытии вы-
ставки директор краеведческого музея Ирина Станюк. 

Выставка «Музей шоколада Nikolya» будет рабо-
тать в выставочном зале Барановичского краеведче-
ского музея до 21 сентября.

КОНКУРС. По 15 сентября ГАИ Бреста и Брестской области проводит фотоконкурс «AUTOBABY!». Цель меро-
приятия – популяризация использования автокресел и других средств защиты детей при перевозке. Для уча-
стия необходимо на электронную почту ГАИ (gaibrest@gmail.com) присылать интересные фотографии детей в 
салоне автомобиля. Не забудьте указать фамилию и имя автора снимка, а также фотографируемого ребенка,  
его возраст, номер контактного телефона, адрес места жительства. Главный приз – размещение фотографии в 
виде социальной рекламы на билборде, автокресло, самокат и другие подарки.

Открылся 
шоколадный музей

Рояль из белого шоколада настолько реалистичен, 
что посетители музея хотят на нем сыграть. ФОТО: ОЛЬГА 

ШИРОКОСТУП,  «INTEX-PRESS»
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Людмила Оскирко, ко-
торой в апреле исполни-
лось 68 лет, считает, что 
даже на пенсии женщина 
должна оставаться жен-
щиной. Она танцует рум-
бу и не выходит на улицу, 
не подкрасив губы.

ОБ УХОДЕ НА 
ПЕНСИЮ

Как только исполни-
лось 55, я не задумываясь 
распрощалась с работой. 
На дворе стоял апрель – 
самое время начала дач-
ного сезона, а в несколь-
ких километрах от города, 
в деревне Глинище, – боль-
шой участок: родитель-
ский огород и своя дача 
по соседству. На пенсию я 
уходила с хлебокомбина-
та. Платили там мало, труд 
был не из легких, а на даче 
можно было хоть овощи 
вырастить, да и работать 
на земле я очень люблю. 
Сейчас все продукты вы-
ращиваю сама, даже оре-
хи – и миндальные, и ке-
дровые, а небольшую гряд-
ку приспособила с деть-
ми под болото, и прямо на 
огороде собираем домаш-
нюю клюкву. Все смеются, 
что я никакой косточки не 
выброшу. А я лучше брошу 
в земельку, авось вырастет.

Образ жизни. Как начать новую жизнь на пенсии,  
Барановичи Людмила Оскирко

«На пенсии хоть время  на   

МУЗЕЙ НА ДАЧЕ
Полгода провожу на даче, 

но здесь не только полю и 
поливаю, но и вместе с деть-
ми и внуками пытаюсь сде-
лать летний дом привлека-
тельным и уютным. Важ-
но найти применение лю-
бой вещи, на даче ничего 
не бывает лишним: найден-
ный на участке снаряд вре-
менен Второй мировой пре-
вратился в вазон для цветов, 
гриб-трутовик – в подсвеч-
ник, пластмассовые бутылки 
– в веселых папуасов. А воз-
ле старинного комода в при-
хожей мы собрали мини-му-
зей: керосиновые лампы, 
ступки, серпы, детские ко-
лодки и другие мелочи, ко-
торые  нашли в деревне или 
привезли от знакомых.

ЗИМОЙ – 
КУЛЬТПРОГРАММА

Когда заканчиваю с ого-
родом – возвращаюсь в го-
родскую квартиру. Масте-
рю здесь поделки, сувениры, 
плету бусы из бисера. Кроме 
этого, зимой у меня – куль-
турная программа. Я на вы-
ставки, на концерты, где по-
дешевле, хожу. А в прошлом 
году дети билеты дарили, 
так я и на «Академии талан-
тов» побывала, и на Мали-
нина сходила, и балет «Щел-
кунчик» посмотрела. Сейчас 
часто пишут про обмен ве-
щами в библиотеке, осенью 

и туда выберусь: я люблю де-
литься с людьми.

КРУГЛЫЙ ГОД – В 
ТАНЦЕ

Как-то услышала, что на-
бирают группу танцоров 
«Кому за...», но была тогда 
на даче. Попросила подру-
гу разыскать объявление, и, 
как приехала осенью в го-
род, мы записались на тан-
цы. Уже седьмой год зани-
маемся в клубе «Барано-

вичский вальс» в Террито-
риальном центре соцобслу-
живания населения. Одна-
ко танцуем не только вальс, 
но и польку, падеспань, кра-
ковяк, ча-ча-ча и румбу. Ко-
нечно, в нашем возрасте 
уже тяжеловато подхваты-
вать быстрый ритм, но все 
движения мы знаем и лю-
бим повеселиться даже под 
песенку веселых утят. Пока 
кружимся в танце, мы еще 
живем, развиваемся. Даже 

Людмила Оскирко к каждому платью подбирает бижутерию, шляпку, а в жару берет с собой еще и веер. 
ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

Найденный 
на участке 
снаряд 
Людмила 
украсила 
цветами и 
преобра-
зовала в 
вазон. 
ФОТО: ОЛЬГА ШИ-

РОКОСТУП, «INTEX-

PRESS»

Падведзены вынікі віктарыны, прысвечанай 
заснавальніку горада Баранавічы графу Яну 
Развадоўскаму. 

У 2014 годзе спаўняецца 160 гадоў з дня народзінаў 
графа Яна Развадоўскага, дзякуючы стваральнай пра-
цы якога паўсталі нашы Баранавічы. 

Баранавіцкая Рада Таварыства беларускай мовы 
імя Францыска Скарыны падвяла вынікі першай вік-
тарыны ў гонар заснавальніка горада Баранавічы, 
якая была надрукавана ў газеце Intex-press 30 ліпеня 
2014 года. Яе пераможцамі сталі: Анастасія Андрыё-
нак (Баранавіцкая прыватная фірма “Еўралайн”), Улья-
на Трафімец (Цэнтр даследавання беларускай культу-
ры, мовы і літаратуры Акадэміі навук РБ), Алена Лаш-
коўская – вучаніца 8 класа Дварэцкай сярэдняй школы.

Ушанаванне пераможцаў адбудзецца 23 жніўня, а 
12-й гадзіне, на сядзібе Таварыства беларускай мовы 
(вул. Сасновая, д. 5, вёска Русіно, Баранавіцкі раён) 
падчас правядзення “Развадоўскага фэсту”.

Адказы на віктарыну, прысвечаную засна-
вальніку горада Баранавічы графу Яну Разва-
доўскаму.

1.  У якім месцы Баранавіч і калі ўсталяваны 
памятны знак з надпісам: “Развадоўскім – засна-
вальнікам мястэчка, стаўшага асновай горада Ба-
ранавічы”? 

Памятны знак у гонар Развадоўскіх усталяваны на 
вуліцы Камсамольская, д. 46, ля былой сядзібы Разва-
доўскіх, у скверы на вуглу вуліц Камсамольская, Міні-
на і Пажарскага.

2. Што Вы ведаеце пра радавод Развадоўскіх? 
Хто лічыцца заснавальнікам беларускага роду 
Развадоўскіх? 

Заснавальнікам роду Развадоўскіх лічыцца Іардан 
Развадоўскі, а беларускага – Ян Тадэвуш Развадоўскі.

3. З якімі знакамітымі беларускімі магнацкімі 
і шляхецкімі родамі парадніліся Развадоўскія? 

Ян Тадэвуш Развадоўскі пабраўся шлюбам з Тафіляй 
Радзівіл (дачка даволі вядомага Міхаіла Казіміра Рад-
зівіла Рыбанькі, аднаго з найбагацейшых магнатаў у 
Рэчы Паспалітай і Ганны Радзівіл). А Аляксандр Разва-
доўскі ажаніўся з Антанінай Наркевіч Ёдка, у выніку іх 
шлюбу і нарадзіўся ў 1854 годзе Ян Развадоўскі – бу-
дучы заснавальнік горада Баранавіч.

4. Чаму граф Ян Развадоўскі, купіўшы ў 1881 
годзе маёнтак Баранавічы ў маскоўскага купца 
Ягора Кузняцова, пакупку аформіў на сваю жон-
ку Лізавету Развадоўскую? 

У 1865 годзе быў прыняты закон, па якім абшар-
нікі каталіцкага веравызнання мелі права валодаць 
зямлёй толькі па спадчыне, ім забаранялася купляць 
новыя землі. Гэтым правам карысталіся толькі права-
слаўныя дваране. Таму Ян Развадоўскі, купіўшы ў 1881 
годзе маёнтак Баранавічы ў маскоўскага купца Ягора 
Кузняцова, пакупку аформіў на сваю праваслаўную 
жонку Лізавету Развадоўскую.

5. Як называлася адна з галоўных вуліц 
мястэчка Развадова ў канцы 19 ст.?

 Аляксандраўская.

6.  Дзе пахаваны граф Ян Развадоўскі? 
У касцёле Узвышэння Святога Крыжа па вуліцы 

Куйбышава. Аб гэтым паведаміла ўнучка Яна Разва-
доўскага Ізабэла Паровіч, якая цяпер жыве ў Поль-
шчы. Менавіта Ян Развадоўскі выдаткаваў грошы на 
касцёл, які і быў пабудаваны ў 1925 годзе.

7. Якая прадукцыя цяперашніх баранавіцкіх 
вытворцаў носіць імя Развадоўскага?

 Хлеб “Развадоўскі”. 

8.  Хто з баранавіцкіх артыстаў выконваў ролю 
графа Яна Развадоўскага падчас святкавання ў 
2011 годзе 140-х угодкаў нашага горада?

 Міхась Стрыжоў, які цяпер працуе ў гарадскім Па-
лацы дзіцячай творчасці.

9. У якім будынку нашага горада цяпер зна-
ходзіцца адзіны партрэт Яна Развадоўскага?

 Адзіны ў горадзе партрэт Яна Развадоўскага раз-
мешчаны на другім паверсе Баранавіцкага гарвыкан-
кама (плошча Леніна, 2).

Віктар СЫРЫЦА, старшыня Баранавіцкай Рады 
Таварыства беларускай мовы імя Ф. Скарыны

Хто ведае больш пра 
Развадоўскага

КСТАТИ. В Барановичском территориальном цен-
тре социального обслуживания населения (ул. Ле-
нина, 12/49) работает клуб «Барановичский вальс». 
Бесплатные танцевальные занятия для пен-
сионеров проходят в центре каждый вторник.                                                                          
Начало занятий в 15.00. Справки по тел. 42-35-31.
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  рассказала жительница города 

  себя появилось»

на городских праздниках в 
парке все смотрят высту-
пление, а мы не стесняемся, 
начинаем подтанцовывать. 
И народ заводится – сразу 
дети, а потом и родители, и 
бабушки-дедушки подхва-
тывают.

О КОЛЛЕКТИВЕ
Занятия в клубе – это не 

только зарядка для тела, но 
и общение в коллективе, 
без которого как раз-таки и 
страдают многие пенсионе-
ры. В «Барановичском валь-
се» мы устраиваем вечерин-
ки и отмечаем праздники за 
сладким столом. Приносим 
выпечку, дарим друг другу 
сувениры, общаемся, чаев-
ничаем, танцуем. 

НИ СЛОВА О 
«БОЛЯЧКАХ»

В нашем клубе хорошо и 
потому, что здесь все, даже 
кому за 80, молодые и здо-
ровые. «Болячки» у нас – за-
крытая тема. Не люблю, ког-
да люди жалуются и ноют. Я 
и сама по жизни в больницы 
не хожу, лекарств не прини-
маю. Если болею, детям не 
признаюсь, чтоб не пережи-
вали. Я лучше травами по-

лечусь, отдохну, массаж сде-
лаю. Только когда совсем 
плохо, к доктору иду. 

О КРАСОТЕ
У меня правило: всегда 

нужно хорошо выглядеть, 
быть красивой и ухоженной. 
На грядки я могу выйти в ха-
латике и косынке, но на ули-
цу всегда приоденусь, даже 
мусор вынести – губы под-
крашиваю, ведь и это – вы-
ход в люди. Когда раз в не-
делю приезжаю из деревни 
на танцы, всегда делаю ма-
никюр-педикюр и легкий 
макияж. 

А гардероб у меня – два 
шкафа, платьев столько, что 
если на танцы каждую не-
делю надевать новое, то це-
лый год прихорашивать-
ся можно. Хотя, признаюсь 
честно, последний раз оде-
жду  покупала на деньги, по-
даренные коллективом, ког-
да с работы уходила. 

На скромную пенсию, 
которая недотягивает и до 
двух миллионов, позволить 
обновку очень сложно. Но 
в этом проблемы не вижу, 
я перешиваю под свою фи-
гуру вещи, что дочки при-
возят. Присмотрюсь, поду-

В коллекции Людмилы более 50 самодельных бус, к 
каждым из них женщина изготавливает и серьги.
 ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

В дачном домике Людмила собрала мини-музей со 
старыми лампами, посудой и другими предметами быта, 
собранными на участке и привезенными от знакомых. 
 ФОТО: ОЛЬГА ШИРОКОСТУП, «INTEX-PRESS»

маю, что мне подойдет, 20 
раз примерюсь и начинаю 
резать и строчить.

Под каждый наряд я под-
бираю обувь, а под нее – 
определенную сумочку. Еще 
очень люблю аксессуары: 
сама шью и вяжу шляпки, 
в моей коллекции десятки 
самодельных бус. Я люблю 
ярких и стильных женщин, 
всегда ими восхищаюсь. И 
сама всегда хочу быть яр-
кой. 

Бывает, иду по улице, и 
даже незнакомые мужчины 
комплименты делают. А од-
нажды на улице меня узнал  
знакомый, с которым боль-
ше сорока лет не виделись. 
Приятно, значит, что-то еще 
во мне сохранилось!

О ЦЕНАХ
Сейчас люди все груст-

ные из-за денег.  Зарплаты 
небольшие, а цены вон как 
растут. Мне особенно замет-
но. В магазин раз в месяц вы-
бираюсь, как зайду, ахаю. Я 
мясо, например, вообще не 
покупаю, все питание в ос-
новном – свои овощи, ягоды 
и фрукты. И семена свои вы-
ращиваю. На рынке покупать 
накладно. И талончик – семь 
тысяч туда-обратно прое-
хать. Я лучше прогуляюсь, и 
для здоровья это полезней.

О ВОЗРАСТЕ
Я не чувствую себя пенси-

онеркой, наоборот, полна сил. 
На пенсии хоть время на себя 
появилось, и то все не успе-
ваю. Утром проснулась – за-
рядку нужно сделать, танце-
вальные движения повторить, 
а потом то огород, то поделки, 
то прогуляться нужно. А если 
в город – я на велосипед и по-
ехала. У меня и водительское 
удостоверение есть, но маши-
ны уже нет, а на мотоцикл в 
70 лет разве сядешь? Хотя ду-
шой я молода и буду и дальше 
жить полной жизнью, было 
бы здоровье, а покушать – вы-
ращу, одеться – сошью.

ОБ ОДИНОЧЕСТВЕ
Многим страшно пой-

ти на пенсию, кажется, что 
останешься совсем один. 
Я не то что не боялась это-
го, просто не думала. У меня 
большая семья – три дочки, 
у всех дети, и даже правнуч-
ка уже есть. 

Считаю, у оптимиста с 
широкой душой всегда най-
дутся знакомые и друзья, 
кто позвонит, придет и не 
даст скучать. Да и занятие 
по душе найти можно. Даже 
на маленькую пенсию мож-
но обойти наши музеи, вы-
браться на концерт и попу-
тешествовать хотя бы по 
своему району. Главное – не 
сидеть сложа руки и поду-
мать о том, что с трудовым 
стажем только часть жиз-
ни закончилась, а новый ее 
этап – начинается.

Руслан РАВЯКА
RUSLANRAVIAKA@INTEX-PRESS.BY

Будаўніцтва храма 6 жніўня 1924 
года асвяціў епіскап Палескі і Пін-
скі Аляксандр. 

У далёкім 1908 годзе на месцы цяпе-
рашняга сабора ў Баранавічах была па-
будавана драўляная праваслаўная царк-
ва. У 1915 годзе, падчас І сусветнай вай-
ны, калі ў нашым горадзе знаходзілася 
Стаўка расейскага цара Мікалая ІІ, храм 
быў павялічаны прыбудовамі. Драўля-
ная царква праіснавала нядоўга і згарэла 
ў 1921 годзе ў ноч на 19 красавіка (2 мая 
па новым стылі), пасля святочнай вячэр-
ні Першага дня Вялікадня.
 Раніцай на папялішчы сабралася ўся 
праваслаўная паства горада. Прыход 
пастанавіў узнавіць храм. Быў абра-
ны камітэт па пабудове новай царк-
вы, які ўзначалілі сенатар польска-
га Сейма Аляксей Назарэўскі, про-
таіерэй Павел Мацкевіч і царкоўны 
стараста Яроцкі. 

Два гады польскія ўлады Наваград-
скага ваяводства не падпісвалі пра-
ект на пабудову царквы, якую спа-
чатку хацелі аднавіць з дрэва. Тады 
камітэт з падтрымкаю архіепіскапа 
Дыянісія вырашыў збудаваць мура-
ваны храм. Новы праект выканаў вар-
шаўскі архітэктар Мікалай Абалонскі. 
Будаўніцтва царквы ацанілі ў 147 ты-
сяч злотых (для прыкладу – пуд жыта 
тады каштаваў 2 злотых).

 6 жніўня 1924 года адбылася за-
кладка храма епіскапам Палескім і Пін-
скім Аляксандрам у прысутнасці мясцо-
вых уладаў, вайсковага гарнізона з арке-
страм і шматтысячнай грамады права-
слаўных і людзей іншых веравызнанняў.

 З 1925 па 1928 год жыхары горада 
сабралі 36 тысяч злотых. Дзякуючы се-
натару Назарэўскаму польскі ўрад на 
працягу трох год выдзяляў па 58 тысяч. 
Яшчэ 8 тысяч на пабудову царквы знай-
шоў Баранавіцкі гарадскі магістрат. 
Праз 4 гады ад пачатку будаўніцтва, 
20 лістапада 1928 года, на храм былі 
ўрачыста ўсталяваны купалы. Пасля да 
1931 года адбываліся працы ў сярэдзіне 
царквы, аздабляліся іканастасы, выкла-
далася мазаіка, прывезеная з Варшавы.

Руйнаванне праваслаўнага Вар-
шаўскага сабора Аляксандра Неўска-
га пачалося ў 1924 годзе. Палякі спра-
бавалі пазбавіцца ад сімвала расейска-
га панавання. Але праваслаўным вер-
нікам дазволілі зняць мазаікі, забра-
ць іканастасы, абразы і царкоўную ма-
ёмасць. Некаторы час не ведалі, што з 
гэтым рабіць.

 Дзякуючы намаганням сенатара 
польскага Сейма Аляксея Назарэўска-
га (які жыў у нашым горадзе і ўваход-
зіў у апазіцыйны ў парламенце Бела-
рускі клуб), у 1926 годзе ў Баранавічы 
ў трох вагонах былі прывезены алта-
ры, 10 ківотаў, 20 абразоў на дошках, 
9 абразоў на дрэве і палатне, 3 мазаіч-
ныя абразы («Маці Божая Замілаван-
не», «Мітрапаліт Алексій», «Іосіф Во-
лацкі»).

 23 жніўня 1928 года мітрапаліт 
Дыянісій перадаў у Баранавічы іка-
настас з былой дамавой царквы 
Варшаўскага каралеўскага замка, 4 
абразы на цынку, 7 двухстворкавых 
дубовых дзвярэй, 40 фрагментаў ма-
заікі і 13 скрыняў роспісаў на гіпса-
вых пласцінах – усё, што засталося 
ад Варшаваўскага сабора А. Неўска-
га. 30 фрагментаў мазаікі былі склад-
зены ў 4 пано і змешчаны на ўнутра-
ных ды вонкавых сценах баранавіц-
кай царквы. Яшчэ 10 фрагментаў 
дасюль ляжаць у сутарэннях храма, 
бо з іх немагчыма скласці цэласны 
малюнак.

 4 кастрычніка 1931 года Баранавіц-
кі сабор Пакрова Багародзіцы быў 
асвечаны архіепіскапам Гродзенскім 
і Наваградскім Алексіем, з 1949 года 
доўгі час заставаўся адзіным дзею-
чым праваслаўным храмам у горадзе. 
У 1953 годзе царква была ўключана ў 
спіс помнікаў архітэктуры і ўзята пад 
ахову дзяржавы.

Мазаіка, якая знаходзіцца ў бара-
навіцкім храме, мае звыш за 20000 ад-
ценняў смальты. Гэта смальта вырабля-
лася ў майстэрні Фралова. Слой шкла 
пакрываўся сусальным золатам і звер-
ху накладаўся яшчэ адзін слой шкла.

 З мазаікі варшаўскага сабора, 
зробленай па творах  Віктара Васня-
цова, у Баранавічах ёсць толькі адзін 
фрагмент – «Табе радуецца». Гэта вы-
ява Маці Божай з сынам, памерам 4х4 
м кв., якая размешчана ўверсе горна-
га месца ў алтары. Некалі яна ўваход-
зіла ў вялікае пано.

 Замежныя мастацтвазнаўцы лічаць 
цудам свету Баранавіцкі Пакроўскі са-
бор з яго мазаікай. На іх думку, пры до-
брай наладжанай прапагандысцкай ра-
боце наш горад мог бы стаць значным 
турыстычным цэнтрам, куды б ехалі 
людзі з розных краін, каб паглядзець 
найлепшыя мазаічныя мастацкія тво-
ры. Але, на жаль, шырокай вядомасці 
наш храм пакуль не мае. Сёння нават 
жыхары горада прызвычаіліся да на-
шай царквы ды не заўважаюць многа-
га ці нават не ведаюць пра яе вартасць 
і значнасць.

90 год назад у Баранавічах заклалі 
Пакроўскі сабор

Праект храма, ілюстрацыя з кнігі «Постройка Свято-Покровской церкви в Барано-
вичах», 1929 год, Вільня. 

МАГИЯ. Барановичские фокусники – ученик СШ №19 Александр Шишук, кадет Эрнест 
Литвинович и выпускник гимназии №1 Павел Кароньчик – сняли еще два выпуска шоу 
«Барановичи MAGIC». В роликах ребята продолжают показывать фокусы на улицах на-
шего города,  соревноваться онлайн с минскими коллегами и обучать зрителей про-
стым, но эффектным трюкам. Посмотреть на трюки барановичских фокусников можно 
в группе «Барановичи MAGIC» на сайте vk.com.
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ЧЕЛОВЕК И МИР

РЕКЛАМА

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKASTUP@INTEX-PRESS.BY

Стертые ноги, полевая 
кухня и эйфория в конце 
пути – о пешем паломни-
честве рассказал Ян Пет-
лицкий, который каж-
дый год ходит в пили-
гримку.

«ПРИНЯТЬ 
ПИЛИГРИМА – 
СИМВОЛИЧНО  
ТОМУ, ЧТО ТЫ 
ПРИНИМАЕШЬ 
ХРИСТА»

Впервые Ян Петлиц-
кий отправился в четырех-
дневную пилигримку три 
года назад – в Логишин, 
поклониться образу Мате-
ри Божьей – Королеве По-
лесья. У парня, как он го-
ворит, практикующая хри-
стианская семья, с детства 
он посещает храм, однако 
решиться на длительное 
пешее путешествие было 
непросто.

Паломничество. Пилигрим из нашего города рассказал, для чего каждый год он 
проходит сотни километров

«Когда идешь – не веришь, что 
дойдешь»

– Меня мучили сомне-
ния, готов ли я. Молодежь 
из нашего прихода в ярких 

красках расписывала пи-
лигримки, но я переживал, 
что не выдержу, все-таки 

несколько дней идти нуж-
но. Но после первого по-
хода понял, что это очень 
здорово, – говорит Ян.

С собой пилигримы бе-
рут походный набор посу-
ды, термоковрик, спаль-
ник, сменную обувь и оде-
жду на несколько дней. Са-
мое необходимое – в рюк-
заке за плечами, а осталь-
ные вещи – в грузовике, 
который сопровождает 
группу. 

Ежедневно пилигримы 
проходят 30–40 км, делают 
5–6 кратковременных при-
валов и только поздно ве-
чером останавливаются в 
населенном пункте, кото-
рый встречается по пути. 
Ночуют в школах, сельских 
домах культуры, но чаще 
останавливаются у людей.

– Для тех, кто нас встре-
чает, это большая радость. 
Принять пилигрима – сим-
волично тому, что ты при-
нимаешь Христа. Кушаем 
мы свои запасы, а также 

питаемся в полевой кухне.
Но и жителям за счастье 
угостить своих гостей, – 
говорит Ян.

Многие встречают пи-
лигримов доброжелатель-
но, набожные бабушки ста-
новятся на колени и благо-
словляют, желают здоро-
вья. Однако есть и те, кто 
относится скептически.

– В целом для людей 
это шок: идет толпа с кре-
стом, машет, поет, кричит. 
Многие при виде нас кру-
тят пальцем у виска и гово-
рят, что мы ненормальные, 
– рассказывает Ян. – Один, 
возможно, я не выдержал 
бы, но в компании таких же 
«сумасшедших» становит-
ся проще.  

«САМОЕ СЛОЖНОЕ 
ИСПЫТАНИЕ – 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИ 
ПРИНЯТЬ 
ПРОИСХОДЯЩЕЕ»

Практически в каждом 
походе, говорит пилигрим, 
бывают моменты, когда хо-
чется все бросить и уехать 
домой.

– Физическая уста-
лость, жара, мозоли и стер-
тые ноги – это испытание, 
но еще большее – психоло-
гически принять все про-
исходящее. Поначалу каза-
лось дикостью стучаться в 
незнакомый дом и просить 
разрешения помыться и 
переночевать. Но со време-
нем преодолеваешь стес-
нение и понимаешь, что в 
мире много отзывчивых 
людей, – признается Ян.

По его мнению, главный 
смысл пилигримки – по-
чувствовать, как Бог помо-
гает преодолеть себя, ощу-
тить единение с теми, кто 
также верит и проходит 
через трудности. Во время 
похода паломники молят-
ся, поют песни, прославляя 
Бога.

– Пилигримки проходят 

очень дружно и интересно, 
хотя, бывает, находятся те, 
кто во время ночлега раз-
влекается и веселится. Это 
неприятно. Но вообще мы 
как одна семья, сейчас воз-
вращается традиция назы-
вать друг друга братьями и 
сестрами, – говорит Ян. 

«ЧУДЕСА 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
СЛУЧАЮТСЯ»

Каждый пилигрим в 
сердце несет мольбу, за ко-
торую и приносит жертву в 
виде нелегкого похода.

– Пилигримка никого не 
оставляет равнодушным, 
ведь после нее случаются 
чудеса. В прошлом году я 
шел в Будслав с просьбой к 
Божьей Матери поступить 
в вуз. Когда вышел из хра-
ма, мне пришло смс-сооб-
щение с результатом ЦТ, и 
я понял, что прохожу. Сей-
час я студент БГЭУ, – рас-
сказывает Ян.

Девятидневные пешие 
паломничества в Будслав, 
которые проходят каждое 
лето в конце июня – на-
чале июля, наиболее впе-
чатляют парня. В послед-
ний день похода по дороге 
к храму на горе, которую 
называют горой проще-
ния, все собирают камни 
и несут их, будто свои гре-
хи. На вершине горы камни 
кладут под крест, как сим-
вол того, что все доверяют 
Иисусу. После этого с чи-
стой душой заходят в Буд-
слав.

– В храм мы заходим на 
коленях, каждый просит Ма-
терь Божью за себя и сво-
их близких, – рассказывает 
Ян. – После поклонения чу-
дотворной иконе проходит  
усталость. Это то, чего я не 
понимал до походов: когда 
идешь – не веришь, что дой-
дешь, а когда приходишь – 
не веришь, что такой путь 
позади. Состояние эйфории.

Ян Петлицкий в пилигримке Барановичи – Логишин, 18 августа 2014 года. 
ВСЕ ФОТО:  АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

Более 160 
человек из 
разных об-
ластей Бе-
ларуси от-
правились 
в  четырех-
дневную 
пилигримку 
в Логишин. 
Паломни-
ки вышли 
в путь от 
костела Св. 
Зигмунда в 
Баранови-
чах.

ДУХОВНОСТЬ. Пилигримка Барано-
вичи – Логишин проходит в 17-й раз. С 
18 по 22 августа паломники пройдут 140 
км, чтобы поклониться чудотворному 
образу Матери Божьей Логишинской – 
Королеве Полесья. 
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СПОРТ

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY

В июле волейболистки 
«Атланта» вышли из от-
пуска и начали подготов-
ку к новому сезону 2014-
2015. А поскольку волей-
больный клуб «Атлант» 
уже давно является сво-
еобразной визитной кар-
точкой города, «IP» ре-
шила расспросить глав-
ного тренера ВК «Ат-
лант» Бориса Коляду о 
том, чего ждать барано-
вичским любителям  во-
лейбола в этом сезоне и 
о том, что «болит» у ко-
манды. 

  
– Борис Борисович, как пла-
нируете провести предсе-
зонку? 

– В этом году отпуск у 
спортсменок был больше, чем 
в прошлые сезоны, и длил-
ся 2 месяца. Тем не менее де-
вушки стали быстро набирать 
спортивную форму.  А уже с 
12 июля в Стайках начались 
совместные тренировки ко-
манды «Уралочка» и «Атлан-
та». Мы провели с этой коман-
дой три спарринга, и я думаю, 
эти встречи станут хорошим 
фундаментом в нашей подго-
товке. До сентября мы будем 
тренироваться дома. А с сен-
тября, вплоть до чемпионата 
страны, команда пройдет сво-
еобразную «вертушку» турни-
ров и спарринговых встреч. 
Планируем отыграть турнир в 
Чехии, в г. Оломоуц, в котором 
мы примем участие четвер-
тый год подряд, а потом ко-
манда из Оломоуца приедет  в 
Барановичи.  Сыграем мы и на 
международных соревнова-
ниях в Польше, где проведем 
спарринг-встречу с одной из 
польских команд.

– А что с сезоном?
– По традиции сезон мы 

планируем начать домаш-
ним турниром, посвященным 
Дню машиностроителя. Тур-
нир пройдет с 19 по 21 сентя-
бря. Планируется приезд рос-
сийских команд из суперли-
ги – «Уралочки» и «Протона», 
команды из г. Оломоуц и уча-
стие белорусских клубов.

Чемпионат РБ по волейбо-
лу в высшей лиге  начнется 27 
сентября. Судя по проекту ка-
лендаря чемпионата страны, 
он не претерпел изменений по 
сравнению с прошлым годом. 
Правда, было предложение 
играть не по две игры в туре, 
а по одной, но окончательное 
решение будет принято после 
тренерского совета.

 – Какие изменения претер-
пел состав команды?

– Несколько игроков по-
кинули клуб: Ольга Лозицкая  

перешла играть в «Жемчужи-
ну Полесья», Светлана Галкина 
будет выступать за столичную 
«Минчанку», а Дарья Ионова  
решила продолжить карьеру в 
одном из  российских клубов. 
Ну а польская либеро покину-
ла наш клуб еще в конце про-
шлого чемпионата страны. 

 Но мы приобрели и но-
вых игроков. К нам вернулась 
Ирина Шватро (Ермолкевич), 
играющая на позиции связу-
ющего игрока, Ирина обра-
тила на себя внимание еще в 
2007 году, когда на базе бара-
новичского клуба тренирова-
лась национальная молодеж-
ная сборная. И мы пригласили 
ее на подготовку в составе на-
шей команды. Три года Ири-
на играла с нами. После де-
кретного отпуска она поигра-
ла в Гомеле и  Бресте. А в этом 
году снова вернулась к нам. Из 
«Жемчужины Полесья» в наш 
клуб перешла доигровщица 
Анастасия Казаченко, в про-
шлом сезоне выступавшая за 
минскую «Олимпию». В ко-
манду снова влилась Анаста-
ия Казанцева (Мацуль), воспи-
танница барановичского клу-
ба, игравшая в российской ко-
манде «Автодор-Челябинск». 
Также к тренировкам коман-
ды подключились игроки 1998 
года рождения: Анна Булах, 
Анастасия Нечаева, Анна Кли-
мец, Оксана Воложинская и 
Анастасия Булатова. Надеюсь, 
этим составом мы будем спо-
собны побороться за меда-
ли самого высокого достоин-
ства, на что и настраиваемся. 
Хотя бороться будет сложно. 
Так, команда Бреста осталась 
практически в том же побед-
ном составе, в котором выи-
грала чемпионат РБ прошло-
го сезона. Но наиболее силь-
ный состав в этом году собра-
ла «Минчанка». Под ее знаме-

нами будут выступать чуть ли 
не все игроки национальной 
сборной. 

 – Сложность пути к меда-
лям чемпионата во многом 
определяется финансовой 
состоятельностью клуба. 
Как обстоят дела с этим?

– В этом году очень силь-
но сократило финансирование 
нашего клуба ЗАО «Атлант». 
Если раньше предприятие да-
вало клубу приличные суммы 
денег, то сегодня спонсорская 
помощь завода ограничилась 
только выплатами  на аренду 
спорткомплекса, в котором мы 
тренируемся. Других денег ЗАО 
«Атлант» сегодня не в состоя-
нии нам выделить.

В соответствии с указом 
президента, который обязыва-
ет клубы самим зарабатывать 
деньги, в прошлом сезоне мы 
должны были сами обеспечить 
25% денег от своего бюдже-
та. Но для команды, которая не 
имеет своей спортивной базы, 
это нереальные цифры.  Напри-
мер, в Гродно хоккеистам от-
дали табачную фабрику, грод-
ненскому волейбольному клу-
бу передали военные склады, 
которые они сдают в аренду. А 
у нас нет своей собственности. 
На сегодня мы можем зарабо-
тать разве что рекламной дея-
тельностью, которая  больших 
денег  клубу не приносит. Усло-
вия Указа мы не выполнили, и 
в этом году мы не имеем права 
на государственную поддерж-
ку. Поэтому год для нас будет 
очень трудным. И сегодня наша 
задача даже не медали завое-
вать, а сохранить волейбол в  
Барановичах. 

– Помогают ли клубу город-
ские власти?

– Горисполком  заинтере-
сован в сохранении коман-

ды. Часть денежных средств 
на наш клуб городские вла-
сти уже нашли: привлекли 
деньги предприятий в счет 
налога на недвижимость. 
Определенные надежды по 
решению вопросов финан-
сирования мы связываем и 
с деятельностью комиссии 
по развитию  игровых видов 
спорта, созданной при Бре-
стском областном исполни-
тельном комитете. 

– При такой финансовой си-
туации, можно ли вообще 
сохранить волейбол в го-
роде?

– В соответствии с ука-
зом  президента в этом году 
мы должны будем зара-
батывать уже 50%  от все-
го бюджета команды. Как 
это сделать, на сегодняш-
ний день мы не видим. Ведь 
кроме прямого финансиро-
вания, нужно обеспечить 
клуб еще и спортивной ба-
зой. А ЗАО «Атлант», ско-
рее всего, будет постепен-
но избавляться от социаль-
ных объектов, уже пытает-
ся продать свой спортком-
плекс. Но при  правильной 
организации дела на базе 
этого зала можно создать 
новый волейбольный клуб, 
в который входили бы наш 
«Атлант» и мужская коман-
да «Локомотив», играющая 
в 1-й лиге. Сюда же мож-
но было «подтащить» и дет-
ские группы, в которых  го-
товился бы резерв для «Ат-
ланта» и «Локомотива».   
Места хватило бы всем, а 
кооперирование средств 
из различных источников 
позволило бы не только 
решить задачу сохранения 
волейбола в нашем горо-
де, но и дало бы толчок его 
дальнейшему развитию.  

Волейбол. Главный тренер ВК «Атлант» Борис Коляда 
считает, что у города есть шансы сохранить волейбол 

«Этот год для нас будет 
очень трудным...»

Алексей БЕЛЫЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Четвертое место заняли спортсмены нашего го-
рода на открытом чемпионате Гродненской об-
ласти по парашютному спорту, прошедшем 15–
17 августа. 
В состязаниях приняли участие 13 команд, сре-
ди которых были и спортсмены из Литвы.

Как рассказала "IP" капитан нашей коман-
ды Анжела Трофимова, соревнования про-
ходили в двух номинациях на точность при-
земления. Приземлялись парашютисты 
на остров на Юбилейном озере. В одном 
из упражнений на точность приземления 
«ParaMarker» – наши спортсмены даже 
стали вторыми. Команда из нашего горо-

да состояла из четырех человек: Николая Садового, 
Артема Соболева, Владимира Атяшева и Елены Романчук.
– После закрытия аэроклуба, в соответствии с решени-
ем горисполкома, барановичские парашютисты продол-
жают занимать высокие места на соревнованиях, – кон-
статировала Анжела Трофимова, – это говорит об уровне 
той школы парашютного спорта, которая много лет суще-
ствовала в Барановичах.
Правда,   как рассказала Анжела Трофимова, есть надежда, 
что в будущем году наши спортсмены все же смогут воз-
обновить тренировки, пусть и в новом формате аэроклу-
ба. И парашютисты (а некоторые из них имеют «за пле-
чами» тысячи прыжков) продолжат радовать нас своими 
успехами в этом непростом, но захватывающем дух виде 
спорта. 

Приземлились точно

Главный тренер ВК «Атлант» Борис Коляда в этом сезоне озадачен не только завоевани-
ем медалей, но и сохранением волейбола в Барановичах. ФОТО: ДМИТРИЙ МАКАРЕВИЧ, «INTEX-PRESS»

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА

В очередном туре чемпионата страны по фут-
болу второй лиги барановичский клуб одержал 
победу над «Ливадией» из  Дзержинска – 2:0.
– Если первые 15 минут игры в действиях наших футболи-
стов еще чувствовалась некоторая нервозность, – расска-
зал главный тренер ФК «Барановичи» Игорь Кунаш, – то 
дальше наши футболисты прочно завладели центром поля 
и получили  заметное преимущество над соперником. 
Правда, повела в счете барановичская команда благода-
ря голу «Ливадии», но  в свои ворота. Во время одной из 
атак барановичских футболистов мяч отскочи от защит-
ника «ливадийцев» и преспокойно влетел в их собствен-
ные ворота. После столь неожиданного гола наших, что 
называется, понесло, они стали беспрерывно атаковать 
и создавать острые голевые моменты. Однако второй гол 
в этом матче удалось забить лишь за 2 минуты до конца 
игры. Валерий Карницкий, войдя в штрафную, нашел па-
сом Дениса Домашевича, который оказался точен. К со-
жалению барановичских болельщиков, больше забитых 
их командой мячей они не увидели. 
Следующую игру в рамках чемпионата страны барано-
вичский клуб проведет 24 августа на стадионе «Локомо-
тив» с клубом «Клецк», начало игры в 18.00.

ФУТБОЛ. ЛЮБИТЕЛЬСКАЯ  ЛИГА

В ходе 15-го тура «Любительской футбольной 
лиги Барановичей», матчи которого прошли 
16–17 августа, лидеры соревнований одержали 
свои запланированные победы. 
Новоиспеченный обладатель кубка ЛФЛБ «Восход» в 
матче с «подвальным» «Пахтакором», особенно не на-
прягаясь, одержал свою очередную викторию со сче-
том 4:0. Единственным огорчением фаворита стало 
удаление под занавес матча «аксакала», читай старей-
шего игрока лиги, сорокасемилетнего Игоря Вяткина. 
«Штурм» же  в поединке с крепкой «Лесной», пропустив 
дважды, но при этом огорчив соперников шесть раз, 
одержал уверенную победу – 6:2. В составе «Штурма» 
Сергей Климашевский отметился хет-триком. Нерв-
ной получилась встреча «Депо» с «Каскадом». Первым 
забил «Каскад», но потом «Депо», прибрав инициативу 
в свои руки,  забило три мяча. «Каскад», правда, встре-
пенулся под конец и, отквитав один гол, до конца игры 
без устали «ломился» в ворота деповцев, однако по-
следние, выдержав давление, положили в свою копил-
ку еще три очка – 3:2. «Узноги» разгромили «Мясик» – 
6:1, при этом покер сотворил Артем Билиба! В менее 
рейтинговых поединках были зафиксированы победы 
«Янг Бойз» и «Трика» над соответственно «Крошиным» 
(4:2) и «Темпом» (6:2).

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ, Дмитрий КУЗНЕЦОВ

" И сегодня наша задача даже не 
медали завоевать, а сохранить 
волейбол в Барановичах. 
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Высылайте фотографию 
будущего именинника не 
позже чем за две недели до 
праздника. 
В письме разборчиво на-
пишите его имя, фамилию, 
день и месяц рождения. 
Вложите в свое письмо чи-
стый конверт с маркой и со 
своим обратным адресом. 
Ждем фото именинников.

РЕКЛАМА

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Август – время посадки не-
которых многолетников. 
И если кому-то хочется че-
го-то необычного, посади-
те морозник – удивитель-
ной красоты растение, ко-
торое было популярно 
еще в средневековье. 

За раннее цветение мороз-
ник прозвали «рождествен-
ской розой». Растение не толь-
ко морозостойко, но и засухо-
устойчиво. Цветки морозника 
очень красивые, немного по-
хожи на фонарики – поника-
ющие и достаточно крупные, в 
диаметре достигают 8 см. 

ПЛОХО ПЕРЕНОСИТ 
ПЕРЕСАДКИ

Прежде чем выбирать ме-
сто для посадки морозника, 
учтите, растение болезненно 
переживает частые пересад-
ки, на одном месте оно может 
прекрасно расти около 10 лет. 

Для морозника следу-
ет выбирать полутенистые 
участки, например, под кро-
нами высоких деревьев или 
кустарников. Растение не 
любит воздействия прямых 
солнечных лучей. Морозник 
особо не требователен к поч-
ве, но лучше всего он растет 
там, где почва влажная, дре-
нированная и рыхлая.

СПОСОБЫ 
РАЗМНОЖЕНИЯ

Размножают морозник 

семенами или делением 
куста. Лучшее время для 
пересадки – август. Семе-
на растения крупные и хо-
рошо  всходят, но не сразу, 
а часто на второй год по-
сле посадки. Цвести начи-
нает примерно через три 
или четыре года после по-
садки семян. 

При сборе семян с рас-
тения не нужно ждать пол-
ного созревания семен-
ных камер, так как они ло-
паются с большой силой и 
семена могут разлететь-
ся в разных направлениях. 
Лучше срезать недозрев-
шие семенные камеры и 
держать их до полного со-
зревания в тканевом ме-
шочке. 

Если размножение рас-

тения осуществляется де-
лением, нужно делить 
только молодые растения, 
чтобы деленки лучше при-
живались и не болели.

ЗАПАСТИСЬ 
ПЕРЧАТКАМИ

Самое главное, что сто-
ит знать садоводам, кото-
рые решили выращивать 
в своем саду это растение,  
– запастись перчатками. 
Дело в том, что морозник, 
как и все лютиковые, ядо-
вит, и при обрезке растения 
и проведении других работ 
может появиться раздраже-
ние на коже. А срезанную 
листву ни в коем случае 
нельзя давать домашним 
животным, они могут полу-
чить серьезное отравление.

Морозник нуждается в 
подстилке на зимний пери-
од, для чего можно исполь-
зовать опавшую листву та-
ких деревьев, как дуб, липа 
или яблоня. 

НА ФОНЕ ДРУГИХ
Морозник – яркий со-

лист на фоне весенних лу-
ковичных. Для создания ак-
центов кустики желательно 
высаживать отдельно. Луч-
шим фоном для них служат 
вечнозеленые почвопокров-
ные растения: кизильник, 
можжевельник, эрики. Кра-
сиво сочетается с ягодным 
тисом. 

Идеальные партнеры  – 
это подснежник, печеночни-
ца, ветреница, папоротник, 
многолетние злаки. 

Растение. Морозник зацветает до наступления весны

Цветущий на морозе
Некоторые 
сорта мо-
розника от-
личают-
ся от своих 
сородичей 
цветами на-
сыщенного 
оттенка. 
ФОТО: HUDSONESC.

ORG

Маратик Чугунков. 
22 августа 
исполняется 2 года

Анна Сумейко.
 19 августа 
исполнилось 2 года

Рецепт от Руслана                  
КАСТЕВИЧА, шеф-пова-
ра бара «Бочка» 

«ЛАКОМЫЙ 
КУСОЧЕК»

Филе цыпленка – 130 г, 
ветчина – 30 г, сыр «Рос-
сийский» – 30 г, масло 
сливочное – 20 г, майонез 
– 10, кетчуп – 10 г, при-
права для курицы – 4 г, 
соль – 2 г, зелень.

Куриное филе отбиваем, по-
сыпаем солью и специя-
ми. Ветчину нарезаем тон-
кой соломкой, сыр натираем 
на крупной терке, зелень ру-
бим мелко. Все выкладываем 
на филе, сверху кусочек мас-
ла и заворачиваем в виде ло-
дочки. Кладем на противень, 
смазанный растительным 
маслом, и запекаем при 180 
гр.  15 мин. Украшаем майоне-
зом, кетчупом и зеленью.

Машенька Антонова. 
15 августа 
исполнилось 3 года
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ДОСУГПо горизонтали: 3. Поза. 5. Иммунитет. 10. Двор. 15. Старье. 18. Ералаш. 19. Лопух. 20. Обрез. 21. Шарм. 22. Адвокат. 26. Трап. 27. Платина. 
28. Обрубок. 29. Жара. 31. Теплота. 32. Жало. 34. Кулинар. 36. Амфитеатр. 37. Звонарь. 41. Филе. 43. Звено. 44. Бахус. 45. Овен. 47. Мулине. 
48. Лопата. 51. Марс. 52. Пчела. 53. Сдача. 54. Веко. 56. Гидрант. 58. Спортсмен. 62. Вакцина. 66. Жабо. 69. Диаметр. 71. Царь. 73. Домкрат. 
74. Инфанта. 75. Воин. 77. Аметист. 81. Мука. 82. Букет. 83. Рояль. 84. Жемчуг. 85. Ноябрь. 86. Ария. 87. Смородина. 88. Ложа.
По вертикали: 1. Стража. 2. Хром. 3. Пенальти. 4. Золото. 6. Муха. 7. Улов. 8. Ирак. 9. Енот. 11. Воздух. 12. Ресторан. 13. Март. 14. Караул. 
16. Японец. 17. Жребий. 23. Дрейф. 24. Омлет. 25. Астра. 29. Жираф. 30. Амулет. 32. Жаргон. 33. Орган. 35. Наволочка. 38. Одуванчик. 39. 
Кочегар. 40. Обелиск. 42. Искра. 46. Ермак. 49. Эскимо. 50. Свинец. 51. Мираж. 55. Олень. 57. Работяга. 59. Опиум. 60. Томат. 61. Метис. 63. 
Цистерна. 64. Свалка. 65. Коньяк. 67. Апогей. 68. Скобки. 70. Пальто. 72. Рекорд. 76. Ночь. 77. Атом. 78. Егор. 79. Ирод. 80. Трон. 81. Маяк.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №33

По горизонтали: 3. Турге-
невская утопленница. 5. Пу-
говицы, кнопки, пряжки –
вспомогательные детали для 
пошива одежды. 10. Полный 
беспорядок, неразбериха. 
15. Пчелиный поселок. 18. 
Годовая ведомость успевае-
мости ученика. 19. Широкая 
улица во Франции, США. 20. 
Часть женской одежды на 
голове грабителя. 21. Мелко-
водный участок в реке, за-
трудняющий судоходство. 
22. Застывший сахар на пас-
хальном куличе. 26. Корпус 
гитары. 27. Врач-cпециалист 
в области ортопедии. 28. 
Ночной музыкант, живущий 
за печкой. 29. Солдатская 
пища в походе. 31. Холодный 
весенний суп. 32. Непрогляд-
ная тьма. 34. «Ключ» граби-
теля-домушника. 36. Дорога, 
обвивающая гору. 37. Мелкие 
ветки, сушняк для растоп-
ки печки. 41. Широкие к низу 
брюки. 43. Кожаные наклад-
ные голенища с застежками. 
44. Мяч для игры в бадмин-

тон. 45. Корректор зрения на 
носу. 47. Булочка из слоеного 
теста. 48. Расстояние между 
двумя проколами иглы при 
шитье. 51. Языческий священ-
нослужитель. 52. Металличе-
ские щипцы для выдергива-
ния гвоздей. 53. Место лебе-
диной тусовки. 54. Морской 
берег для отдыхающих. 56. 
Илья Муромец и ...-разбой-
ник. 58. Горе, беда. 62. Часть 
пояса на спине пальто. 66. 
Древнееврейское название 
первых пяти книг Библии. 
69. Сарай для хранения сена. 
71. Болотное топливо. 73. Ис-
кривление позвоночника. 74. 
Застывший бульон с мясом. 
75. Отличительный знак го-
сударства. 77. Футляр для фо-
топленки. 81. Международ-
ный политический договор. 
82. Преступная группировка. 
83. Легкие у рыбы. 84. Дол-
бежный инструмент плотни-
ка. 85. Ученый, открывший 
силу тяготения, упругости и 
трения. 86. Ледяная корка на 
снегу. 87. Вахтер в приемной 

директора. 88. Художествен-
ный образ артиста.
По вертикали: 1. Нерод-
ная мать. 2. Грязекаменный 
горный поток. 3. Толстые 
родственники вермише-
ли. 4. Камень для изготовле-
ния памятников. 6. Прибор 
для глажки белья. 7. Кладов-
ка в стене. 8. Наколка на теле. 
9. Способность говорить. 11. 
Сочетание нескольких музы-
кальных звуков, взятых од-
новременно. 12. Тот, кто при-
держивается старых обычаев, 
привычек, нравов. 13. Прием 
пищи в середине дня. 14. Чер-
нильное пятно. 16. Небесное 
тело, сгораемое в верхних 
слоях атмосферы Земли. 17. 
Вершки с молока. 23. Тягучий 
алкогольный напиток. 24. 
Чувство злости, недоброжела-
тельность. 25. Вымогательство 
денег путем угроз и насилия. 
29. Волосы для лысого. 30. И 
грозное военное оружие, и 
маленькая Катя. 32. Ветер, пе-
риодически меняющий свое 
направление. 33. Шотланд-

ская овчарка. 35. Копченые 
сливы. 38. Теплица для цветов. 
39. Стройное дерево юга. 40. 
Рабочий инструмент фут-
больного судьи. 42. Начинка 
для ливерных пирожков. 46. 
Глубокий след от колес авто-
мобиля. 49. Вождь семино-
лов. 50. Бег на сто метров. 51. 
Пузо человека. 55. Животное 
с очень длинной шеей. 57. 
Мужская парфюмерия. 59. 
Длинная толстая жердь. 60. 
Объявление о концерте. 61. 
Большая проезжая дорога. 
63. Муж утки. 64. То же, что 
и близнецы. 65. Латка на зуб. 
67. Точильный камень в виде 
бруска. 68. Земной шар на 
столе преподавателя. 70. Де-
ревянная ванна. 72. Дирек-
тор института. 76. Успокои-
тельное лекарство, снотвор-
ное. 77. Мини-ресторан. 78. 
Яблочное вино-шипучка. 79. 
Крошка-полоскун, испугав-
шийся своего отражения в 
реке. 80. Порядок в бухгал-
терских делах. 81. Вьющееся 
декоративное растение.

Звезды говорят. Астропрогноз с 25.08 по 31.08

КУДА ПОЙТИ В СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

ОВЕН. Вам надо быть внимательнее при работе с деловыми бумагами, 
документами.  Завоюйте доверие начальства – и перед вами откроют-
ся новые возможности. Возможны разногласия с детьми, но их легко 
уладить, выдвинув своевременное предложение. Благоприятный день 
– четверг, неблагоприятный – среда.

ТЕЛЕЦ. Вас будут переполнять силы и решимость. Вам  удастся сделать 
практически все, за что бы вы ни брались. Постарайтесь сохранять 
хорошие отношения с начальством. Если вы не разделяете мнение  
коллег, сделайте над собой усилие, оставьте свои мысли при себе. Бла-
гоприятный день – понедельник, неблагоприятный –  пятница.

БЛИЗНЕЦЫ. Работа может потребовать полной самоотдачи. Коли вы 
себя положительно не оцените – на вас никто не обратит внимания. 
Самое  время объявить вслух о своих достоинствах и заслугах. В выход-
ные  старайтесь быть в приподнятом настроении. Благоприятный день 
– пятница, неблагоприятный – среда.

РАК. Неделя достаточно спокойная и размеренная. На работе приго-
дятся пунктуальность и спокойствие. Постарайтесь сохранять равнове-
сие в любой сложившейся ситуации. У вас хватит сил справиться с воз-
никающими трудностями. Выходные посвятите отдыху. Благоприят-
ный день – четверг, неблагоприятный – вторник.

ЛЕВ. Не начинайте действовать, не определившись с целями, иначе 
время и силы будут потрачены впустую. Вы можете рассчитывать на 
помощь и здравые советы друзей. Выходные окажутся тихими и спо-
койными, обдумайте предстоящие планы. Благоприятный день – поне-
дельник,  неблагоприятный – вторник.

ДЕВА. Желательно усмирить разыгравшееся воображение и не обра-
щать внимания на беспочвенные слухи. Все достижения на этой неделе  
ценны. Стоит порадоваться тому, что ничего непредвиденного не прои-
зойдет. В  выходные дни к вам могут приехать родственники издалека. 
Благоприятный день – вторник, неблагоприятный – пятница.

ВЕСЫ. Желательно с осторожностью отнестись к новым знакомствам. 
Планируйте, дерзайте, не отступайте от намеченной цели. В выходные 
возможны мелкие домашние неприятности. Общительность сделает 
вас душой любой компании. Благоприятный день – четверг, неблаго-
приятный – среда.

СКОРПИОН. Жизнь обещает быть интересной и насыщенной. Вам 
придется погружаться с головой в каждый текущий рабочий вопрос. В 
выходные дни тоже будет напряженка, на вас могут навалиться домаш-
ние заботы и проблемы. Благоприятный день – понедельник, неблаго-
приятный – четверг.

СТРЕЛЕЦ. Постарайтесь не давать обещаний, если их трудно будет 
выполнить, даже если очень захочется помочь. Побалуйте себя изы-
сканными блюдами. Проявляя заботливость, вы почувствуете, что 
тоже окружены благожелательным вниманием. Благоприятный день – 
среда, неблагоприятный – пятница. 

КОЗЕРОГ. В ваших силах изменить отношения с окружающими. 
Лучше не вступать в споры, так как они не принесут  ничего конструк-
тивного. Ожидайте интересной информации, которая позволит вам 
продвинуться по карьерной лестнице. Не забывайте о своем доме. Бла-
гоприятный день – четверг, неблагоприятный – пятница.

ВОДОЛЕЙ. Вы окажетесь в центре внимания. Не старайтесь испра-
вить сложившуюся ситуацию, а попробуйте извлечь полезный урок. 
Не задавайте начальству слишком много вопросов, так как чем больше 
их окажется, тем большим объемом работы вас могут нагрузить.  Благо-
приятный день – вторник, неблагоприятный – понедельник.

РЫБЫ. Могут сложиться благоприятные условия для проявления 
лучших качеств и черт характера. Если вы будете активны, легко до-
стигнете результатов. В выходные ждите новостей от близких людей. 
Поиски приключений увенчаются успехом. Благоприятный день – 
четверг,  неблагоприятный – понедельник.

ЗАЖЕЧЬ НА ОГНЕННОМ ФЕСТИВАЛЕ

Международное огненное шоу «МиФФ-2014» пройдет на 
стадионе в центре конного спорта «Ратомка». В програм-
ме: фаер-батлы, фестиваль музыкальных групп, фести-
валь огненных инсталляций, фотоконкурсы. В шоу при-
мут участие более 70 артистов из Беларуси, Украины и 
России. Мастера огненного шоу выступят под музыку в 
различных жанрах: средневековье, романтика, хард-рок и 
других. Справки по тел. 8-017-207-34-66.
Где и когда: ЦКС «Ратомка» (Минский р-н, пос. Ратом-
ка, ул. Корицкого, 136), 22 и 23 августа, с 20.00 до 23.00.
Сколько стоит: 230–240 тыс. руб.

ПОБОЛЕТЬ ЗА НАШИХ ФУТБОЛИСТОВ
Очередной тур чемпионата Беларуси по футболу второй 
лиги пройдет в Барановичах. Городской клуб ФК «Бара-
новичи» встретится с клубом «Клецк».
Где и когда: стадион «Локомотив», 24 августа, в 18.00.

УСТРОИТЬ ВЕЛОПРОБЕГ
Очередная акция «Критическая масса» завершит летний 
сезон в последнюю пятницу августа. «КМ» – это встре-
ча в одном месте значительного числа велосипедистов 
с последующим движением группы по определенному 
ими маршруту. По традиции акция проходит в послед-
нюю пятницу месяца. Участники хотят привлечь как 
можно больше людей к велодвижению и приобщить их 
к здоровому образу жизни. Следить за встречами бара-
новичских велосипедистов можно в группе «Bike Punk 
Family • Критическая масса Барановичи» на сайте vk.com. 
Где и когда: около магазина «Спорттовары», 29 августа, 
в 20.00.

ПОЗНАКОМИТЬСЯ С ЛЕТУЧИМИ МЫШАМИ
В центре народных ремесел «Дудутки» пройдет фести-
валь «Ночь летучих мышей». Участники смогут узнать, 
что общего у этих зверьков с дельфинами, чем они по-
могают медицине, как могут мирно существовать рядом 
с человеком. Организаторы развеют мифы о том, что ле-
тучие мыши – вампиры и ночью могут вцепиться в воло-
сы человека. Также желающие смогут построить домик 
для рукокрылого и сделать фликер, войлочную поделку 
или свистульку из глины в виде летающей мыши. Справ-
ки по тел. 8-029-602-52-50, 8-029-603-52-50.
Где и когда: Музейный комплекс старинных народных 
ремесел и технологий «Дудутки» (Минская обл., Пухо-
вичский р-н, д. Птичь), 23 августа, в 16.00.
Сколько стоит: 60 тыс. руб. (школьный), 100 тыс. руб. 
(детский).

ПОБЕГАТЬ С РАКЕТКАМИ 
Размять суставы, подтянуть физическую форму и почув-
ствовать себя настоящим спортсменом можно во время 
игры в большой теннис. Активное мышечное напряже-
ние способствует выработке эндорфинов и поднятию 
настроения. Большой теннис улучшает реакцию и ко-
ординацию, обостряет внимание, стимулирует развитие 
памяти и стратегического мышления.
Где и когда: Молодой парк, с 9.00 до 20.00 (по будням), 
до 21.00 (по выходным).
Сколько стоит (цена за 1 час): корт – 25–40 тыс. руб.; 
прокат ракеток – 10 тыс. руб.

СХОДИТЬ В КИНО
В барановичских кинотеатрах в прокат выходит продолжение 
фильма 2005 года «Город грехов». Сюжет картины «Город 
грехов 2: Женщина, ради которой стоит убивать» основан пре-
имущественно на втором одноименном графическом рома-
не Фрэнка Миллера из цикла «Город Грехов». В 2005 году кар-
тина режиссера Роберта Родригеса «Город грехов» получила 
Гран-при за «За визуальную заостренность» на Каннском фе-
стивале. Продолжение триллера также снято в черно-белых 
тонах, цветом выделены только отдельные детали.
Где и когда: кинотеатр «Звезда», с 21 августа.
Узнать расписание киносеансов в кинотеатрах города 
можно по телефонам:
кинотеатр «Звезда»: 41-38-38;
кинотеатр «Октябрь»: 41-25-31.

Подготовила Ольга ШИРОКОСТУП
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